
El maestro enseñó al niño a hacer la a.

Le dijo luego cómo hacerla e y las demás
vocales: la i, la o y la u.

En seguida le fue mostrando poco
a poco la forma de escribir las otras letras:
la be, la ese, la te, la equis, la u ve...

El niño aprendió aquello, y en su casa
escribía trabajosamente las palabras
que el preceptor le había puesto de tarea:
mamá, papá, oso, casa
Pasaron los años.

El niño se hizo hombre.

Pasaron los años.

El maestro murió.

Su nombre nadie lo recuerda.

Está olvidado.

Pero fue él quien enseñó a aquel niño a
hacer la a y las otras letras.

Y un día aquel niño, ya hombre, escribió
estas palabras:

"En un lugar de la Mancha de cuyo
nombre no quiero acordarme...".
Y lo demás.

¡Hasta mañana!...
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AUNQUE la propuesta de Andrés Manuel
López Obrador a los empresarios que recibieron
el sablazo por el avión presidencial es que repartan
los boletos entre sus empleados, hay quienes
creen que varios se van a quedar con ellos.

TOTAL, si el Presidente ya dijo que no se va
a transparentar la lista de quiénes compraron
los boletos y con qué monto participaron,
no hay un incentivo real para repartir lo que
tan caro les salió.

SI ESO ocurre, lo que al principio se planteó
como una ocasión "histórica" en la que todos
los mexicanos cooperarían para equipar hospitales
públicos acabará como un simple sorteo en el
que quienes tendrán más oportunidades de ganar
uno de los 100 premios de 20 millones de pesos
serán aquellos ¡que ya son millonarios!

EN RESUMEN: habrá un sorteo y no una rifa,
el premio será dinero y no el avión presidencial,
la mayoría de los "cachitos" serán comprados
por empresarios y no por el "Pueblo Bueno",
en vez de transparencia habrá opacidad y, al ñnal,
el cuento será muy similar a "El dinosaurio"
de Augusto Monterroso: ...Y cuando despertemos,
el avión presidencial ¡seguirá ahí!

AUNQUE se le conoce como "La Bella Airosa",
hay quienes dicen que Pachuca va que vuela
para convertirse en un "primor" de ciudad.

Y ES QUE en la capital de Hidalgo se da como un
hecho que Morena y el PRI irán juntos en la elección
del 7 de junio para renovar la presidencia municipal
que actualmente está en manos de la panista
Yolanda Tellería.

LA DUDA es si el candidato será el ex priista
y hoy morenista Canek Vázquez o el tricolor
Luis Jaime Osorio Chong, cuyo hermano
Miguel Ángel fue gobernador de la entidad
y desde el año pasado ha tendido muuuy sólidos
puentes con Morena en el Senado. Ya se verá.

EL DECÁLOGO que ayer se aventó al vuelo Andrés
Manuel López Obrador en su mañanera cuando
una activista le pidió decir qué acciones tomará
su gobierno contra los feminicidios acabó siendo
un listado de "qués"... sin un solo "cómo".

COMO postura política, quedó clara, pero como
plan de acción nomás no se entiende cómo
ese catálogo de intenciones podría convertirse
en hechos concretos en el combate a ese delito

que tanto lastima a la sociedad.

Y VAYA que llamó la atención el tono con el que
el Presidente contestó, pues se le notaba molesto
y terminó su listado con un "¿Ya?" que sonó más
a reclamo que a pregunta sincera. ¿Será que contestó
con un decálogo porque le urgía contar hasta 10?
Es pregunta que respira hondo.
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Acabar con la corrupción exige ajustar
el engranaje del régimen y asegurar que
funcione. Sólo así habrá Estado de derecho
y libre mercado... sin bribones ni esclavos.

Crimen y política
Quizá Emilio Lozoya sea una

pieza más. Sí, pero una pieza
importante del rompecabezas

que, al completarse, termine por exhi
bir cómo durante las últimas décadas
el adelgazamiento del Estado y la en
gorda del mercado prohijó la argamasa
de la política, la economía y el delito.
Una sociedad y red de políticos y cri
minales de casimir o de mezclilla re
sueltos a utilizar las instituciones como
palanca del saqueo de los recursos na
cionales y escudo de la voraz ambición
de poder, tener y someter.

Hoy, la dirigencia del Partido Re
volucionario Institucional el otrora
partido de (ese) Estado puede argüir
'que las conductas personales no son
atribuibles a las instituciones y que si
el tricolor tiene la culpa de algo es del
progreso. Empero, lo sucedido prácti
camente desde los noventa no respalda
el argumento, más bien, lo desmorona
en una doble vertiente.

La primera vertiente. La detención,
enjuiciamiento, fuga, exilio o defenes
tración de quienes fueron secretarios
de Estado, funcionarios, gobernadores,
procuradores y ministros de justicia, di
rigentes políticos y sindicales e, incluso,
de uno de sus más destacados aboga
dos y domesticador de jueces, expone
no una serie de casos individuales e
inconexos, sino los eslabones de una
cadena Un sistema establecido, si se
quiere, no sólo para amasar fortunas
personales, sino también para asegurar
una estructura de poder de muy difícil

remoción.
La segunda vertiente. La alter

nancia del PRI al PAN y del PAN al
PRI no significó una alternativa, sino
un simple juego de turno sin sentido,
pero con varios derivados: la amplia
ción de aquella sociedad y red; el afán
de impulsar una democracia tutelada
y limitada del centro a la derecha y
de la derecha al centro; la aparición
de encumbradas élites políticas por
no decirles cárteles en detrimen
to de los partidos, los militantes y la
ciudadanía

La llegada de Acción Nacional al
poder no jaló al Revolucionario Ins
titucional al desarrollo de una cultura
política distinta, por el contrario, el Re
volucionario Institucional lo arrastró a
la suya No hubo, como se llegó a creer,
una victoria cultural, sino una derrota
Por eso, ni el uno ni el otro acaban de
salir de su marasmo.

La gran interrogante es si la ad
ministración lopezobradorista podrá
constituirse en un gobierno con organi
zación y capacidad, fuerza e inteligen
cia, tiempo, balance y ritmo, dirección y
rumbo para transformar, como presu
me, aquel Estado sin sacrificar la demo
cracia Esa administración subraya no
ser igual a las anteriores, pero por las
venas de muchos de sus cuadros y ope
radores corre la sangre de aquella otra
casta y en su alma habita el fantasma
de su propio origen. Algunos, incluso,
como diría el propio Ejecutivo, ya
enseñaron ese cobre.

El vértigo de los sucesos y el protagonis
mo o el mareo de algunos actores impi
den apreciar la importancia de cuanto
está ocurriendo.

El país, es innegable, está en un punto
de quiebre de su historia, pero sin tener
preciso y claro su próximo destino o, al
menos, la ubicación de algún puerto de
abrigo si es necesario. Sin tener claro si
está frente a una época de cambios o un
cambio de época, como tampoco el signo
de este tiempo tan complejo.

La fuerza del caudal de aconteci
mientos deja oír el río, pero no ver cuán
ta agua lleva y, por lo mismo, si irriga o
inunda., si se saldrá o no de madre, aun
cuando quienes a diario se tiran los ca
bellos, se truenan los dedos o pegan de
gritos, instando retomar el sendero acos
tumbrado, ya extendieron el acta de de
función a cualquier intento de explorar y
ensayar una nueva ruta

Sin calibrar y, quizá, sin comprender del
todo el tamaño de los problemas hereda
dos, sin pulir ni asegurar los planes pro
pios ni dominar las tareas diarias y obliga
das, la administración lopezobradorista y
su desafinado coro de legisladores han
abierto un sinnúmero de frentes econó
micos, políticos y sociales. Con ello, han
dado lugar a una catarata de eventos con
muy larga o muy reciente historia

Una vorágine de sucesos que, de
pronto, impide dimensionar y entender
la circunstancia y, en esa condición, se
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confunde lo importante y lo accesorio, lo
urgente y lo aplazable, la idea y la ocu
rrencia, la decisión pensada y el súbito
capricho, la operación y la maniobra y, en
tonces, cualquier resbalón producto de
la zancadilla o el tropiezo amenaza con

provocar un accidente de una magnitud
considerable.

La administración no ha conseguido
convertir el entusiasmo en causa hacia el
futuro, lo ha dejado en la simple expre
sión de repudio al pasado. Tampoco ha
conseguido atemperar la inquietud pre
sente, generando certeza, energía y con

fianza hacia adelante. Entonces, cada pa
so que da parece o es una aventura o una
charada

Si, como se solía decir, la corrupción era
el lubricante de la maquinaria del siste
ma retirarle el aceite sin ajustar el me
canismo puede provocar otro problema
ver cómo truena y se detiene. Y, cierto, no
porque nadando en corrupción la maqui
naria funcionaba, basta con cambiarle el
aceite y seguir como antes. Es menes
ter ajustar el engranaje, pero también
garantizar su funcionamiento.

Pese a los errores, las zancadillas, los
traspiés, así como el protagonismo de
algunos y el inmovilismo de otros funcio
narios de la administración, se está ante
la oportunidad de completar el rom
pecabezas de la deshonra y armar una
nueva estructura un Estado fincado en
el derecho y la democracia, acompañado
de un libre mercado, libre sin esclavos o
condenados.

Eso exige conciliar en vez de con
frontar, fijar jerarquía y prioridad a los
problemas y asuntos por resolver; más
oraciones que refranes y, sobre todo, cal
ma porque hay mucha prisa., y sería una
pena perder la oportunidad.
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Es de aplaudirse la decisión
de la Suprema Corte de no dar
el regalazo a los casinos.

Casinos
La señora le reclamó a su mari

do: "¿Por qué no me compras
un abrigo de piel, si siempre

ando fría?". Replicó el señor: "En la
pregunta está la respuesta"... Eran
dos hermanas, cuarentonas ambas y
solteras las dos. Decidieron poner un
gallinero en su casa de campo, para
cuyo efecto se compraron 10 gallinas.
Les preguntó el granjero que se las
vendió: "¿No quieren también el ga
llo?". "De ninguna manera respondió
con ofendida dignidad la hermana
mayor. Promiscuidades en nuestra
casa no". Sucedió que meses después
la hermana menor encontró novio y
se casó. Al día siguiente de la noche
de bodas lé puso un mensaje urgente
a la otra: "Cómprales el gallo"... Dos
cosas no hago yo con mi dinero: ti
rarlo por una alcantarilla y jugarlo
en los casinos. No juzgo a aquellos
que hacen una cosa o la otra: cada
quien puede hacer de su tafanario un
barrilete. Pero a mí eso de pasar horas
echándole monedas a una máquina
o poniendo billetes sobre un tapete
verde me parece algo muy aburrido,
por lo repetitivo de la acción y por
lo denso del ambiente donde tales
ejercicios se practican. Varias veces he
estado en Las Vegas, ya para perorar
en alguna convención, ya en dos o

tres ocasiones de paseo con mi esposa
Confieso que los días que ahí estuve
me habría gustado más pasarlos en
Oaxaca, Puebla, Mérida, Guanajuato
o Veracruz. Habrá quienes por eso
me tilden de conservador, vocablo pe
yorativo ahora en boga, pero ya dije
que cada quien puede hacer de su
tafanario un barrilete. Viene a cuento
esta lucubración para aplaudir con
ambas manos para mayor efecto la
decisión de la Suprema Corte por la
cual se negó el amparo que interpu
sieron los propietarios de casinos de
juego en Nuevo León a fin de no pagar
impuestos al estado y a los municipios.
El máximo tribunal determinó que la
facultad de gravar las actividades re
lacionadas con juegos y sorteos no la
otorgó la Carta Magna exclusivamen
te a la Federación, motivo por el cual
las legislaturas locales pueden ejer
cer también esa atribución impositiva
Los llamados "casineros" pretendían
no sólo dejar de pagar impuestos, sino
también demandaban que se les de
volviera lo que ya habían pagado, y con
intereses. Perdieron la apuesta Alabo
esta atinada disposición de la Supre
ma Corte, la cual favorecerá a muchas
comunidades nuevoleonesas que con
ese dinero podrán seguir haciendo
obras de beneficio general. He aquí

una buena noticia en medio de mu
chas otras no tan buenas... 'La conocí
en el lobby bar del hotel. Era joven y
hermosa Estaba sola; bebía su copa
en una mesa del rincón. Yo me encon
traba en la de al lado, también solo. La
vi tan triste que me atreví a hablarle:
'¿Está usted bien?'. 'Sí, gracias. No me
pasa nada Le agradezco su preocupa
ción'. Advertí un asomo de lágrima en
sus ojos. Eso me llevó a decirle: '¿Pue
do acompañarla?'. Respondió: 'Claro.
Creo que me hace falta hablar con
alguien'. Me pasé a su mesa; pedí una
copa para ella y otra para mí. Habla
mos; hablamos largamente. Me contó
la causa de su pesadumbre. Estaba
lejos de su casa por motivos de trabajo.
Llevaba ausente más de 15 días; extra
ñaba a su esposo. Yo me hallaba en la
misma situación, y se lo dije. Bebimos
en silencio. Cuando cerró el bar la
acompañé a su habitación. Abrió la
puerta y me dio un beso levísimo en
los labios. Entré junto con ella al cuar
to. Hicimos el amor arrebatadamente.
Al terminar de hacerlo ella lloró. 'Ja
más pensé me dijo que alguna vez
le sería infiel a mi marido'. También
lloré yo, por el remordimiento de ha
berle faltado a mi esposa Y lo mismo
sucedió las siguientes noches: cogida y
llorada, cogida y llorada.."... FIN.
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Renegar y negar a Lozoya
Como de rayo y en cuanto supo que Emilio
Lozoya cayó preso en España, la dirigencia
del PRI se apresuró a deslindarse del exdi
rector de Pemex, como un primer paso para
sacar el bulto. Ahora, nos comentan, los

empiezan a cuestionar si realmente
el joven Emilio, preso en España por el caso
Odebrecht, tiene credencial de militante tri
color. Al interior del otrora partidazo, nos di
cen que una cosa es que estuviera metido en
asuntos de los consejos políticos y otra que
tuviera sus derechos vigentes en el Revolu
cionario Institucional. El ejemplo más claro
es el de Aurelio Ñuño, cuya militancia sigue
sin aparecer, o el del diputado federal Enri

que Ochoa, a quien lo afiliaron fast track con la credencial número 3
del partido. Así que empezaron a pedir a la dirigencia de Alejandro
Moreno verificar si realmente Lozoya Austin es militante y. si lo es,
pues a suspenderle derechos partidarios por estar involucrado en
proceso judicial. Renegar y negar del árbol caído...

Emilio Lozoya

Delgado, otro líder de la 4T
Este viernes se llevó a cabo la Asamblea Nacional de Legisladores
de la Cuarta Transformación con diputados y senadores de todos
los estados y como plato fuerte estuvieron el expresidente de Es
paña, José Luis Rodríguez Zapatero, y el de Colombia, Ernes
to Samper. Nos cuentan que después de dar sus ponencias,
Samper pidió a todos los asistentes que si a los dos los aceptaban
en esta organización para pertenecer a la Cuarta Transformación.
Los asistentes respondieron con un "sí". En este encuentro, a to
dos los legisladores asistentes se les entregó su clásico pin distin
tivo como parte del Poder Legislativo con el logo de la 4T y quien
lo portó orgulloso fue el líder de Morena en San Lázaro, Mario
Delgado, ahora también presidente de esta Asociación.

Mario Delgado
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El meteórico ascenso de Alcalde
De nueva cuenta, nos dicen, se realizaron cambios al interior del
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, el
brazo operativo del Consejo Nacional de Seguridad Pública Entre
los movimientos que dio a conocer el titular del secretariado, Leo
nel Cota Montano, destaca el de Bertha Alcalde Lujan, quien
dejó la Secretaría Adjunta del Secretariado para asumir la jefatura
de la Oficina del secretario de Seguridad y Protección Ciudadana,
Alfonso Duiazo Montano. Nos hacen ver que la hermana de la
secretaria del Trabajo, Luisa Alcalde, pasó de la Dirección de
Asuntos Jurídicos de la SSPC a la Secretaría Adjunta del SESNSP y
ahora fue nombrada como jefa de la Oficina del titular de la Secre
taría de Seguridad, todo en menos de año y medio.

¿Parlamentos abiertos, una simulación?
El largo Parlamento abierto que sobre la reforma outsourcing se lle
vó a cabo en el Senado esta semana, con la participación de 60 po
nentes, entre ellos líderes empresariales, sindicales y especialistas en
derecho laboral, ha puesto en la mira de las fuerzas políticas el valor
real de esos foros en la elaboración de las leyes. Nos señalan que el
mismo coordinador de la bancada de Morena, Ricardo Monreal
Ávila, ha señalado que se debe escuchar a las distintas voces de la
sociedad y reflejar sus propuestas en los contenidos de las iniciati
vas. Sin embargo, nos comentan, una cosa es escuchar y otra cosa
es tomar en cuenta a los ponentes. La idea es que los parlamentos
abiertos no queden como un mero ejercicio de simulación, señala
miento que ya se comienza a escuchar...

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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EL CABALLITO
El Lunares se le atraganta al Gobierno de la CDMX

< Tal parece que los intentos para detener a
Óscar Andrés Flores Ramírez, El Luna
res, identificado por las autoridades como
uno de los principales líderes de La Unión
Tepito, son como pócimas que se atoran
en la garganta a las autoridades de la Ciu
dad de México. Como usted sabe, ya van
dos arrestos y no logran retenerlo en pri
sión. Hace una semana, un juez le decretó
la libertad porque no se pudo comprobar
que haya sido detenido en un fracciona
miento en el estado de Hidalgo, como
apuntaron los policías en su reporte. Y si
bien la fiscalía capitalina pudo volver a de
tenerlo, otro juez de Control, de plano, de

terminó este viernes que no existe el delito del cual lo acusan
—secuestro exprés— porque la víctima se desistió. El punto es
que se deberá revisar en qué punto está fallando el tema:
¿Las detenciones por parte de los policías?, ¿las investigacio
nes de la fiscalía?, ¿el criterio de los jueces? Por lo pronto, El
Lunares está con un pie en la calle, eso si la autoridad de la
CDMX no hace algo de última hora.

Óscar Andrés
Flores, El Lunares

Leonor
Gómez
Otegui

Fecha: 15/02/2020

Página: 19

Area cm2: 255

1 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 26,851



Proponen cambiar requisitos para
puestos en el Congreso
Le platicamos que un grupo de diputados lo
cales, como Leonor Gómez Otegui, José
Luis Rodríguez, Esperanza Villalobos,Luis Rodríguez, Esperanza Villalobos,

Emmanuel Vargas, entre otros, busca cambiar el Regla
mento del Congreso de la Ciudad de México para que los ti
tulares de Unidades Administrativas como Servicios Parla
mentarios, Oficialía Mayor, Tesorería, Contraloría y Comuni
cación Social, no tengan que ser mexicanos por nacimiento,
sino ciudadanos mexicanos. La idea, según se argumenta en
la propuesta, es para eliminar normatividad discriminatoria.
Sin embargo, nos dicen, todo esto se da en medio de una
fuerte disputa en la bancada mayoritaria de Morena. ¿Hay
alguna dedicatoria especial?

Maltratan a subsecretario
El que no la pasó nada bien fue el subsecretario de Gobierno de
la Ciudad de México, Arturo Medina, quien de plano se tuvo
que retirar de la primera manifestación de feministas que llegó a
Palacio Nacional. Las integrantes de los colectivos ahí presentes
pues, literal, lo corrieron y hasta lo rociaron con aerosol. Lo que
nos recuerdan es que don Arturo, quien le toca entablar diá
logo con diversas organizaciones y muchas ellas de defenso
ría de derechos humanos, no es ajeno a las causas feminis
tas, pues cuando le tocó trabajar en la Comisión de Equidad
de Género en la extinta Asamblea Legislativa, ayudó y ase
soró a la exdiputada experredista Leticia Quezada, y desde
ahí se impulsó la despenalización del aborto.

Le llueven críticas a alcalde de Toluca
Mientras en el Estado de México nos cuentan que no paran las
protestas contra el presidente municipal morenista de Toluca,
Juan Rodolfo Sánchez Gómez, los trabajadores del ayunta
miento le dejan reclamos en las redes sociales alegando que el
despido de personal es totalmente injusti
ficado. Los empleados dicen que es in
justo que les hayan pedido su renuncia
para contratar cadetes como policías
municipales. El edil dice que no sabe
cuántos empleados serán da
dos de baja y tampoco cuan
do concluirá la ola de des

pidos. ¡Ufff!

Juan Rodolfo
Sánchez
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Evento desolado

Con todo y regalos plantan a diputada en 14 de febrero
Quien tuvo una pésima "cita" de 14 de febrero, nos comentan,
fúe la diputada federal por Sonora, Ana Laura Bernal Cama
lena (PT), suplente en la Cámara Baja de Ana Gabriela Gue
vara, actual comisionada nacional del Deporte. Nos explican,
que con motivo del Día del Amor y la Amistad, doña Ana Lau
ra decidió organizar en su distrito el Nogales Love Fest donde,
según presumió, habría charlas, rifas y regalos, no obstante la
convocatoria le quedó corta y prácticamente nadie asistió.
Aunque el evento se promocionó para llevarse a cabo entre las
9:00 y 5:00 de la tarde, nos revelan que fúeron contados los
asistentes y así se documentó en fotos y videos. En este con
texto, nos añaden que en Nogales los comentarios comparti
dos de los pobladores fúeron que a ellos nunca les ha benefi
ciado la posición política de la llamada Gacela Sonoreme,
quien sólo los voltea a ver cuando recuerda que su anhelo es
ser gobernadora. ¡Qué tal!

Tatiana Clouthier
Carrillo

La Tía Tatis descontrola con
destape
La que le metió más ruido a la vida po
lítica preelectoral de Sinaloa, nos cuen
tan, fue la diputada federal Tatiana
Clouthier Carrillo (Morena), luego de
que declarara que no descarta partici
par en las elecciones por la gubematura
de su natal Sinaloa o por el estado de
Nuevo León, donde radica desde muy
joven. El tema, nos detallan, es que tras
el destape de la llamada Tía Tatis, des
de diversas trincheras brotaron las reac

ciones, y aunque hubo algunos que comenzaron a verla como
competencia rumbo a 2021, una gran parte recordó que no
hay en ella un interés real por la tierra donde nació, puesto
que nunca la han visto en las colonias atendiendo las necesi
dades, ni escuchado de cerca a las personas. ¡Auch!
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Dan la espalda a perredista con corazón morenista
Nos platican desde Tabasco que, en la marcha que organizaron
las dirigencias nacional y estatal del PRD para protestar contra
la CFE, no le fue nada bien al coordinador de la bancada del sol
azteca en el Congreso local, Agustín Silva Vidal, pues fúe abu
cheado por los militantes, quienes le gritaban "traidor", bajo el
argumento de que es más cercano a Morena que a su partido.
La molestia de parte de las huestes, nos señalan, fúe tan eviden
te que incluso el líder nacional, Angel Ávila, no le dio la pala
bra durante la protesta, sino que prefirió que fúera la diputada
Dolores Gutiérrez quien hablara. Por cierto, nos dicen que tras
tremendo rechazo, a don Agustín no le quedó de otra que llegar
solo a la sede de la CFE, donde se realizó el mitin final.

Un nombramiento... ¿entre amigos y rivales?
Y en Coahuila, quien ha atraído los reflectores, nos dicen, es el
exdirigente estatal del PAN, Bernardo González Morales,
luego de que se diera a conocer su nombramiento como ma
gistrado del Tribunal de Conciliación y Arbitraje. El tema, nos
indican, es que don Bernardo fue designado magistrado sin
haber comprobado experiencia laboral de tres años, como lo
marca la Constitución estatal, por lo que más de uno ha criti
cado que esta designación —como
muchas más en el pasado— no es
otra cosa que acuerdos políticos entre
el gobierno estatal priista y el PAN,
principal partido opositor. ¿Será ver
dad o se les habrá "olvidado" revi

sar este requisito?

Bernardo
González
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En mes y medio se llevará a cabo la si
guiente audiencia que será clave en el
juicio de extradición que el gobierno

de España ha iniciado en contra de Emilio
Lozoya Austin, a petición del gobierno me
xicano, y seráentonces cuando la Fiscalía Ge 
neral de la República pedirá vía la cancillería
que Lozoya sea traído a México por al menos
tres delitos:operaciones con recursos de pro
cedencia ilícita, asociación delictuosa y co
hecho, Conforme avance el proceso de ex
tradición, comenzará asalir cada vez más in
formación sobre lo que ocurrió en los nueve
meses de fuga y las conexiones internacio
nales que ayudaron y protegieron al exdirec 
tor de Pemex en su huida.

Por ejemplo, apenas en la primera audien
cia, el juez Ismael Moreno, quien llévala cau
sa, ya estableció en su auto de prisión que
Lozoyapodríaestar"blanqueandodinero pa
ra la mafia rusa" y que durante su detención
en la exclusiva zona de la Costa del Sol de

Málaga, según reveló ayer el diario El País, el
exfuncionario mexicano se encontraba cus
todiado por guardias de seguridad rusos. In
cluso ya se investigasi lavía por la que Lozoya
entró a territorio español, según declaró él
mismo en la audiencia, dos días antes de su
captura, fue procedente de Alemania, donde
tiene familiares, pero habiendo tenido como
punto de origen la ciudad rusa de San Pe
tersburgo, donde fuentes de inteligenciame
xicanalo tenían ubicado al menos hasta prin
cipios de este 2020.
Ayer le preguntamos al fiscal Gertz Mañe

ro, en una entrevista radiofónica, si el gobier
no mexicano tenía información de los vín

culos entre Lozoya Austin y la mafia rusa, y
dijo que hasta ahora la Fiscalía no tiene in
formación judicial al respecto, aunque reco
noció que eso es parte de las indagatorias que
ha realizado la Policía Nacional de España,
que "nos ha pedido absoluta discreción" so
bre algunos temas de sus investigaciones.
Habló del seguimiento conjunto realizado
por la FGR y las policías de distintos países en
los que se movió durante su fuga Emilio Lo
zoya. "Nosotros nos vamos a ir apoyando de
lo que salga en España, de lo que ahí se diga
y de lo que las autoridades vayan reconocien

do, para no estorbarles su trabajo... Estamos
trabajando con las policías de varios países,
pero tenemos que ser muy cuidadosos por
que muchos de les elementos que se darán
en el procedimiento, van a depender de todo
lo que haya ocurrido en el lapso entre mayo
y la fecha en que se legró detenerlo, y forma
parte de esa investigación que nosotros es
tamos cuidando mucho para que no se nos
vaya a echar a perder", dijo el fiscal.
Por lo pronto, en medio del razonable sigilo

de la FGR, todo apunta a que la reciente visita
del canciller ruso, Serguei Labrov, y su en
cuentro con el canciller Marcelo Ebrard, tuvo
algo que ver en el tema Lozoya, aunque no
haya sido, según informó oficialmente Rela
ciones Exteriores, el motivo central del en
cuentro. Porque lo que se ha filtrado en Es
pañayqueinvestiganlasautoridadesdeaquel
país, tiene que ver no sólo con las conexiones
rusas del exdirector de Pemex, que tendrían
que ver con directivos de la petrolera Gaz
prom, sino también con el secretario de co
mercio del gobierno ruso, Denis Manturov.
Pero lo más delicado que ha surgido hasta

ahora es el señalamiento del juez sobre un
posible vínculo entre Lozoya Austin y la ma
fia rusa por el tema de lavado de dinero. Y
aunque para el gobierno español la sospecha
es que el mexicano lavaba dinero de los ma
ñosos rusos, en el gobierno de México hay
información en sentido inverso: que era la
mafia rusa la que ayudó al exdirector de Pe
mex a "blanquear" parte de su millonada for
tuna, estimada en hasta750 millones de dó
lares, a través de cuentas e inversiones finan
cieras que hoy seguirían radicadas en el sis
tema financiero ruso.
Así es que, más allá de las implicaciones

nacionales que tendrá el caso Lozoya y de la
información que pueda tener o proporcionar
el exfuncionario, una vez que sea traído a te
rritorio mexicano, sobre cómo se operó la co
rrupdóny el saqueo a Pemex en el sexenio del
presidente Enrique Peña Nieto, el puro juicio
deextradición en España podríadestapar una
"cajade Pandora" sobre una tramaeuropeade
corrupción, protección y lavado de dinero
que, conectado a estas figuras políticas me
xicanas, tocaría a Rusia, a su gobierno y a su

peligrosa mafia, además del uso ya conocido
de la costa sur de España que, junto con Mar

bella, han funcionado como escondites y la 
vaderos de dinero ilícito, tanto de la política
como de las mafias internacionales.

¿REFORMA A MODO EN LA SUPRE
MA CORTE?

Mucha suspicacia despertó en los círculos
judiciales la iniciativa de modificaciones al ar
tículo 94 de la Constitución que presentó el
senador Ricardo Monreal como parte del pa
quete de Reformas al Poder Judicial que
anunció el presidente Andrés Manuel López
Obrador. Y es que la propuesta elimina una
competencia que actualmente tiene el Pleno
de la Corte para hacer acuerdos que permitan
repartirlos asuntos que compete conocer alas
dos Salas que integran la Suprema Corte.
En lugar de la redacción actual del citado

artículo94, quedice "ElPlenodelaSuprema
Corte de Justicia estará facultado a expedir
acuerdos generales a fin de lograr una ade
cuada distribución entre las Salas de los asun 

tos que compete conocer a la Corte, asi como
remitir a los tribunales.. .etc.", la iniciativa de
Monreal elimina la parte donde el pleno de
ministros tiene facultad para expedir los
acuerdos generales "a fin de lograr una ade
cuada distribución entre las salas de los asun

tos que compete conocer a la Corte". El pá
rrafo del artículo quedaría "El pleno de la Su 
prema Corte de Justicia estará facultado para
expedir acuerdos generales a fin de remitir a
los Tribunales de Circuito...etc.".

Aunque se trata aparentemente de una re
forma inocua, lo que se elimina es una facul
tad del pleno de la Corte que se le otorgó en
1995, aiando después de laReformazedillista
de aquel año, el rezago en materia adminis
trativa era tan grande que el pleno de minis 
tros permitió que la Primera Sala conociera,
por excepción, de asuntos que corresponden
exclusivamente a la Segunda Sala (Fiscales y
Administrativos) para ayudar con la carga de
trabajo en materia administrativa Esa deci
sión del pleno estaba permitida por la Cons 
titución, que desde1995permitía en casos ex
cepcionales alterar con "acuerdos generales"
los asuntos que podían conocer la Primera y
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la Segunda Sala de la Corte.
Tterminar con esa atribución del pleno sig

nifica que la Primera Sala vea solo sus temas

(Civil y Penal) y la Segunda Sala los suyos (ad
ministrativa, fiscal y del trabajo) es decir, que
la Primera Sala ya no vea ningún asunto en
materia administrativa Lo extraño es que hu
biera bastado un acuerdo del Pleno para de
terminar exactamente lo mismo. El presiden
te de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar, pudo
haber tomado la decisión en su pleno y listo.
Sin embargo, al presentarse esta refonna vía
el Senado, a los ministros no les queda "mas
remedio" que acatar la Reforma
La suspicacia se genera por el momento en

que se decide presentar y procesar esta ini
ciativa El reciente ingreso de laministra Mar
garita Ríos Farjat ala Primera Sala de la Corte,
coincidió con que le fueran turnados a la ex
directora del SAT dos asuntos administrati
vos de la mayor relevancia una relacionado
con la empresa Elektra, de carácter fiscal, y
otro relativo a Ttelcel, sobre telecomunicacio

nes. La ministra Ríos Farjat es conocida por
que suele ser dura en la aplicación de la ley
cuando se trata de grupos de interés, además
dequekPrimeraSaladelaCorte, ala que ella
pertenece, tiene famade "progresista" y "más
social". Y ahí es donde la reforma del artículo

94 propuesta en el Senado, ya no se ve tan
inocua* ¿seráque haber dejado esos dos gran
des asuntos administrativos en manos de la
Primera Sala resultaba inconveniente?

Si se aprueba lareforma presentada esta se
mana, como todo indica que ocurrirá los dos
asuntos, el de Elektra y el de Telcel, tendrían
que ser turnados por fuerza a la Segunda Sala
de la Corte, donde tal vez no haya ni ministros
duros con esos temas ni posiciones inconve
nientes. Pero lo más raro y lo que sorprende
a juristas experta? y miembros del Poder Ju
dicial es que todo esto está ocurriendo sin que
ningún ministro de la Corte diga nada ni se
pregunte si no es raro que se decida eso justo
en estos momentos. Sobre todo porque si el
presidente de la Corte hubiera propuesto al

pleno terminar con el acuerdo que permite a
la Primera Sala conocer asuntos administra
tivos, más de un ministro hubiera levantado
la ceja y hubiera exclamado "¡qué raro!".
¿A quién le están haciendo los favores

con una iniciativa en apariencia, solo en
apariencia, inocua?
NOTAS INDISCRETAS...La anécdota la

cuentan quienes la vivieron desde adentro.
Una secretaria del gabinete presidencial en
contró en su oficina cosas raras y figuras que
aparentemente estaban relacionadas con ri
tuales extraños de magia negra o santería
Ante el macabro hallazgo la secretariamontó
en cólera y ordenó investigar quién o qué es 
taba detrás de esta superchería Y antes de
que se realizara la investigación, una cercana
colaboradora decidió voluntariamente pre
sentarle su renuncia ¿Será que también en la
4T hay santeros o supersticiosos al estilo de
Raúl Salinas de Gortari y sus lamosas viden
tes?..,Los dados mandan Escalera doble. Se
mana redonda •
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Ya estuvo. Los mexicanos llevan años tolerando la
«costumbre de los jueces de dejar en libertad a los acu

sados. La segunda orden de liberación de Óscar Andrés
Flores, El Lunares, líder del cártel de Tepito, es la afrenta
más dolorosa a la sociedad. "Es inconcebible que un juez
deje en libertad a un delincuente con argumentos meno
res. La seguridad y la justicia sólo son posibles con el com
promiso de los tres poderes", escribió Claudia Sheinbaum,
quien participó en la Primera Asamblea Nacional Ordina
ria de la Asociación Nacional de Legisladores 4T, donde
llamó a la unidad para apoyar la transformación que en
cabeza el presidente López Obrador. Arturo Toscano, el
abogado de El Lunares, le pide que se asesore y que no po
litice la justicia. ¿Qué pensará la sociedad de este hecho?

r | Engranaje afinado. El embajador de EU en México,
«ás*Christopher Landau, reconoció que el tema de se
guridad es lo que más preocupa en su país porque "sin
seguridad no puede haber crecimiento económico". El di
plomático se reunió con el sector empresarial mexicano
y le manifestó la urgencia de tener un diálogo en mate
ria de seguridad. Landau comentó que durante la reunión
también se abordó la implementación del TMEC, donde
buscan una coordinación con los empresarios para que
cumplan con el compromiso en las leyes laborales y se
eviten paneles de arbitraje. "Es importante tener relacio
nes con todos los sectores, incluyendo el privado y empre
sarial", dijo. Bienvenido el interés. Aunque seguro habrá
quienes piensen que se vulnera la soberanía. Nunca faltan.
r J) Caiga quien caiga. Hay casos de injusticia que no
v deberían existir. Por haber permitido que una mu
jer fuera ultrajada en una cárcel de Calera, en Zacatecas,
el director estatal de Prevención y Reinserción social fue
despedido. "Es Adán Jiménez Solano y a partir de hoy
deja el cargo", dijo Ismael Camberos, secretario de Segu
ridad Pública del estado. Revelaron que la cárcel de Cale

ra es mixta, contraviniendo lo expuesto por la CNDH, que
la tiene catalogada como prisión varonil. En septiembre
de 2018, Brenda fue recluida ahí y sufrió abusos sexuales.
Para colmo, Camberos ilustró que Brenda no sufrió una
violación, sino una violación equiparada, pues la "pene
tración fue con los dedos". Semejante incompetencia sólo
la tolera un gobernador como Alejandro Tello. Dan pena.

El mes del amor. ¿Será que la oleada romántica al
cance hasta para los integrantes de Morena? Su di

rigente, Alfonso Ramírez Cuéllar, realizó una gira por
Morelos para convocar a la unidad y adelantó que el próxi
mo 22 de febrero invitará a una mesa de unidad, luego de
que sea ratificado por el Tribunal Federal Electoral. El diri
gente expresó que el pasado miércoles y jueves realizó una
visita a los magistrados electorales. El próximo año, dijo,
el reto es reivindicar la mayoría en el Congreso Federal y
ganar las 14 gubernaturas en juego, pero lo inmediato es
tejer la unidad, incluso con personas que vengan de otros
partidos. Anda de muy buen humor, pero olvida que del
otro lado la lucha por la dirigencia del partido es totalmen
te abierta; hablar de una mesa de unidad suena temerario.

888 Furia. Hay un imperceptible límite entre la ira que
<3<»sienten las mujeres y hasta dónde deben llegar en
sus protestas. Ayer las mujeres se volcaron a las calles pi
diendo justicia por el feminicidio de Ingrid Escamilla y el
mal manejo de la información, desde la SSC hasta algu
nos medios de comunicación. "Queremos una respuesta
contundente de las medidas que van a tomar para frenar
la violencia que vivimos las mujeres", expresó una de las
voces anónimas. Indignadas por los feminicidios de los úl
timos días, externaron sus reclamos. El subsecretario de
gobierno de la CDMX, Arturo Medina, intentó dialogar con
ellas, sin embargo, las inconformes exigieron la presencia
de una mujer. Los excesos no nos llevan a ningún lado. Es
tiempo de repensar el camino. La violencia no lo es.
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Según parece, la espiral de violencia que vive
nuestro país está lejos de ser la prioridad de
los problemas de México, por lo menos así lo
presenta el presidente López Obrador.
Cuando sale el mandatario, durante una

semana seguida, a hablar de una rifa, en lugar
de tomar medidas por los menores asesinados
en Uruapan o porque la familia de Joaquín El
Chapo Guzmán cierra la catedral de Culiacán
a la vista de todos, o por los feminicidios que
quedan impunes o porque todos los días son
asesinados más de 100 mexicanos a manos
del crimen organizado, tenemos un problema.

Nuestras autoridades ni siquie
ra están preocupadas por lo que
está ocurriendo y nos distraen con
cualquier ocurrencia. Incluso, el
Presidente dijo el jueves en su ma
ñanera que "ahora sí podemos ha
blar de un Estado de derecho" en

el país, y ayer, que "la gente está
contenta" pues —prácticamente—
la situación es un invento de los
grupos de poder. ¡México surreal!

Lo cierto es que la violencia no
se le puede atribuir sólo al gobier
no actual. La crisis explotó durante
el gobierno de Felipe Calderón, a
raíz de un mal dimensionamien
to de un problema que ya existía.
En ese momento no se podía en
tender hasta qué nivel el crimen
organizado estaba infiltrado en
las instituciones públicas y en la
sociedad civil. Sin embargo, se
tomaron acciones contundentes.

Primero, se creó la Policía Federal con ayuda
de varios países, incluyendo Estados Unidos,
Canadá y Colombia, generando un nuevo
modelo policial que empezó a consolidarse
para finales del sexenio. También se logró
una enorme cooperación con agencias inter
nacionales y se firmó la Iniciativa Mérida. Se
destinaron miles de millones de pesos y se
sacrificaron muchas vidas.
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Sin embargo, los esfuerzos e inversión se
fueron a la basura durante la administración del

presidente Peña Nieto. Por recomendación del
entonces secretario de Gobernación, Miguel
Ángel Osorio Chong, se hizo un reacomodo
institucional que no tuvo ni pies ni cabeza, y
que únicamente buscaba acaparar poder. Se
trató de barrer la crisis debajo de la alfombra,
y como lo sabemos, fue un desastre. La Policía
Federal se descuidó y se perdió el camino.

Cuando llegó al poder el presidente López
Obrador, hace un año, aunque parecía difícil
caer más bajo, tomó la ya precaria situación
en seguridad y le dio el tiro de gracia. Quitó
a personas capacitadas y puso a otras, 90%

"confiables". Destruyó una de
bilitada Policía Federal y con
ella la identidad de miles de
elementos que creían en la
institución. Ahora, está imple
mentando una "estrategia" que,
incluso, parece no serlo.
Como promesa de campa

ña, el mandatario dijo que ha
bría resultados en la materia en
seis meses. Hoy estamos peor
que cuando comenzó el sexe
nio. Las mamás no hablan con
sus hijos sicarios, la Cartilla
Moral no ha tenido el efecto
deseado y el dinero regalado
no compite con el salario que
ofrece el crimen organizado.

Si bien es cierto que no se
le puede achacar al gobierno
actual todo el problema de in
seguridad que vive el país, sí es
responsable de agravarlo y no

buscar solucionarlo. No estamos hablando
sino de la vida de millones de personas que,
en el mejor de los casos, viven atemorizadas
de la situación de sus comunidades, mientras
el Presidente dice que el pueblo está "feliz,
feliz, feliz".

'Maestro en Administración Pública
por la Universidad de Harvard

y profesor de Derecho Constitucional
en la Universidad Panamericana.

Twitten @ralexandermp

La crisis explotó
durante el

gobierno de
Felipe Calderón,
a raíz de un
mal dimensio
namiento

de un problema
que ya existía.
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A diez años de la fecha marcada para el
cumplimiento de los Objetivos de Desa
rrollo Sostenible (ODS), desde el gobier
no de Oaxaca nos comprometimos con su
implementación.

En febrero de 2018 se publicó el decreto
que crea el Consejo para el cumplimiento
de la Agenda 2030, que permite replicar y
acompañar este esfuerzo a nivel nacio
nal mediante la creación de un Órgano de
Seguimiento e Instrumentación como una
instancia de vinculación entre

el Poder Ejecutivo Estatal con el
gobierno federal, los gobiernos
municipales, el sector privado,
la sociedad civil y la academia.
Es presidido por el gober

nador y participan todas las
dependencias estatales, la so
ciedad civil, el sector privado y
la academia, en tres comités de
trabajo: nclusión social, ustenta
bilidad ambiental y crecimiento
económico se difunde el enfo

que sostenible entre los actores
de sus sectores para impulsar y
orientar las iniciativas, identificar
las buenas prácticas y detonar la
innovación de la política pública
y de la participación ciudadana
en el cumplimiento de los ODS.
Desde aquí salió una pro

puesta de reforma a la Ley Es
tatal de Planeación, con la
finalidad de que el desarrollo
sostenible se entienda en sus tres
dimensiones: social, económica
y ambiental.

Además de la alineación del
Plan Estatal de Desarrollo a la

Agenda 2030, en cooperación técnica con la
Agencia de Cooperación Alemana (GIZ, por
sus siglas en inglés) 10 municipios de Oaxa

ca, representativos de las ocho regiones del
estado, integraron la sostenibilidad econó
mica, social y ambiental en los documentos
rectores de su desarrollo municipal, además,
una guía para la elaboración de planes mu
nicipales con desarrollo sostenible está dis
ponible para consulta de cualquier gobierno
municipal en el país, y se han instalado 562
de 570 consejos de Desarrollo Social para la
aplicación de esta agenda.
Fuimos la primera sede subnacional

en el mundo del Partners For Review, con
participación de actores gubernamentales,
integrantes de la sociedad civil, empresa
rios y académicos de 44 países. Iniciativa
impulsada por el gobierno federal de Ale
mania para apoyar a otros países a elaborar
las Revisiones Nacionales Voluntarias (RNV),

que cada año se presentan en
el Foro Político de Alto Nivel

de la ONU y cuyo propósito es
informar los avances de cada
país en la implementación de
la Agenda 2030. Cabe resaltar
que Oaxaca presentó su RSV,
convirtiéndose en el primer
estado del país en realizarla.
Esto permitió la participación
del gobernador en el Foro de
Gobiernos Locales en el mar
co de la Asamblea General de
las Naciones Unidas.

Si bien la Agenda 2030
establece un horizonte al que
tenemos que llegar, facili
tándonos una serie de obje
tivos y metas consensuadas
de manera universal, sólo
funcionará si entendemos

que el tiempo se nos termi
na, si somos conscientes que
la agenda es de todas y to

dos nosotros, si empezamos
los cambios de manera per
sonal, en nuestro día a día,
respetando nuestro entorno,
conformando sociedades más

inclusivas, más humanas, más justas, más
responsables, más solidarias y más sensibles
al planeta.

En Oaxaca ya empezamos a construir el
cambio "sin dejar a nadie atrás".
'Secretaria de Desarrollo Social y Humano

del gobierno del estado de Oaxaca
y presidenta suplente del Consejo de Imple
mentación de la Agenda 2030 en Oaxaca.

Si bien, la Agenda
2030 establece
un horizonte

al que tenemos
que llegar, sólo
funcionará si

entendemos que
el tiempo se nos
termina, si somos

conscientes que
la agenda es de
todas y todos.

COMITÉS DE TRABAJO
• Inclusión social

• Sustentabilidad
ambiental

• Crecimiento
económico
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• Este gobierno ha sido lento en su* respuesta,
aunque, irónicamente, ha sido el más veloz
en dar acuse de recibo a estas protestas,

Sí, otra vez. De nuevo son días de movilizaciones por
nuestra vida. Nos matan. Nos violan. Nos ignoran. Por eso
el grito desesperado. El que concentra a tantas de noso
tras en las calles. El que pinta en paredes, el que incendia
ánimos. El grito que desearía no ser tan sonoro, pero que
sabe que de qué otra forma no será escuchado, porque
aun así, con estridencia, resulta más cuestionado que la
causa misma.

Tanto tiempo hablando de esto. Aunque por una sola
muerte vale la pena soltarlo, por diez al día es urgente y
necesario no callarlo.

El caso de Ingrid Escamilla nos llevó un poco más allá:
nos mostró lo complicado que aún es para muchos (y ex
trañamente muchas) dar entrada a la protesta, tal vez no
para sumarse a ella, pero siquiera para avalar su por qué.

Ésta es una causa feminista,
pero tendría que ser una de to
dos. Mujeres y hombres. Mujeres
que tengamos la seguridad para
salir a las calles sin temor, con
la certeza de que volveremos a
casa, pero también de hombres
que entienden que su género
no es equivalente a superiori
dad alguna.
Mujeres y hombres que en

tendamos que la violencia de
género no se reduce a eso, que
estemos abiertos a identificar
cada posibilidad de toxicidad y
de violencia.

Por eso tenemos que ocupar
nos todos. Mujeres y hombres.
También ustedes, hombres,
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como lo escribí hace unos días
en este medio, son pieza funda
mental para esta causa.

El respeto a las movilizacio
nes feministas no les resta ni

responsabilidad ni espectro de
acción. La convocatoria para
ustedes está abierta, en grupo,
ustedes, comiencen con la au
tocrítica y la búsqueda de vías
que faciliten la erradicación de
la violencia de género, desde su

forma más sutil hasta esas expresiones que nos tienen
aquí, hablando de las diez mujeres que son asesinadas
diariamente, esas que tienen a cientos de mujeres en ca
lles mostrando su sororidad.

Este gobierno ha sido lento en su respuesta, aunque,
irónicamente, ha sido el más veloz en dar acuse de recibo
a estas protestas.

Desde su configuración votó por dar a la mujer los es
pacios justos en su gabinete, en el entendido de que re
presentamos a la mitad de la población. Y no debemos
dar marcha atrás.

Todos los niveles de gobierno deberán entender las
aristas todas de la violencia de género. "No fue violación
porque fue con los dedos..."; expresó el secretario de Se
guridad Pública de Zacatecas ante el caso de una mujer,
Brenda, que fue agredida al interior de un penal varonil
al que fue enviada por equivocación.

La coyuntura nacional no está para dar espacios a fun
cionarios de este nivel.

Para detener esta ola de violencia no tendríamos que
salir a movilizarnos. El gobierno debería trabajar ya, con
esa velocidad con la que fue pronunciado el decálogo
por Andrés Manuel López Obrador, para dar garantías
jurídicas al hacer un denuncia; certeza para cuidar la dig
nidad de las víctimas; contundencia en los procesos.
Aunque lo más importante, y por eso es que esto es

tarea de todos: no tendríamos que ser sólo las mujeres
quienes aporten a esta causa.

Esta es una
causa feminista,
pero tendría
que ser una de
todos. Mujeres
y hombres.
Mujeres que
tengamos la
seguridad para
salir a las calles
sin temor, con la
certeza de que
volveremos a
casa.
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Después del fin de la Segunda Guerra Mundial y el estable
cimiento de un nuevo orden internacional, surgieron algu
nas organizaciones importantes para tratar de reordenar
al mundo. Es el caso de la Organización de las Naciones
Unidas y la Comunidad Económica Europea, que luego se
transformó en la Unión Europea.

La idea de una Europa unida buscaba acabar con los fre
cuentes conflictos entre vecinos de aquel continente que ha
bían llevado a las dos grandes guerras del siglo XX. En 1957
se firmó el Tratado de Roma, por el que se constituyó dicha
CEE, bajo la intención inicial de crear un "mercado común".
Se preparaba así el camino para el surgimiento de la

concepción que luego fue llamada globalización. El térmi
no en general procuraba que las fronteras de los Estados se
difuminaran de alguna manera para permitir un intercam
bio más libre de personas, mercancías y servicios.

El proceso de globalización —aunque gradual— ter
minó madurando en la confor
mación de la Unión Europea, un
caso paradigmático acerca de los
alcances de la cooperación y la
compenetración internacional.
La Unión Europea es una

asociación económica y política
única en su género que estaba
compuesta por 28 países hasta
hace unos días, en que la aban
donó la Gran Bretaña.

El Reino Unido formó parte de
la Comunidad Económica Euro
pea desde el año de 1973, pero
mediante un referéndum popu
lar celebrado en el año 2016 los
británicos se pronunciaron por
abandonar la Unión. Uno de los
principales argumentos para salir
fue que con ellos conseguirían re
cuperar el control sobre sus asun

tos internos, y de manera particular, sobre el tema migratorio.
Y es que la pertenencia a la Unión Europea les impli
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caba la aceptación de cuatro libertades fundamentales: la
libre circulación de trabajadores, mercancías, servicios y
capitales.

Después de 3 años de fracasados intentos por parte del
gobierno británico por mantenerse como parte de esta co
munidad, con la llegada en 2019 del primer ministro Boris
Johnson —de extracción conservadora extrema— se conso
lidó la propuesta separatista y hace unos días la bandera bri
tánica fue retirada de las sedes de las instituciones europeas.

Lo cierto es que la separación británica de la Unión Eu
ropea fue resultado de una votación que—exaltando áni
mos nacionalistas— no sopesó las consecuencias de este
acto. Así, una decisión de una mayoría muy reducida sumió
a la isla en una de sus peores decisiones políticas y hoy su
futuro económico es incierto.

A partir del 1B de febrero dio comienzo un proceso de
transición que durará todo el 2020, tiempo durante el cual
los demás miembros de la Unión y Reino Unido deberán
negociar un nuevo acuerdo comercial que definirá sus
relaciones.

Con la salida de Reino Unido no sólo pierden los britá
nicos, pues este episodio es el más duro golpe que la Unión
Europea ha sufrido desde su nacimiento, ya que pierde a su
segunda economía más importante, que representa cerca
del 15% de su PIB. Aunado a lo anterior, la Unión pierde
también un asiento permanente en el Consejo de Seguri
dad de la ONU.

Tal parece que una nueva era en la época de la globali
zación ha llegado. El carácter cíclico de la historia se hace
presente: cierre de fronteras, protestas inusitadas por la mi
gración, decisiones fundamentales sometidas a consenso
social, líderes políticos exacerbando los nacionalismos y
tensión militar en el globo.

Como Corolario, la frase del exprimer ministro británico,
Winston Churchill: "Debes saber que si tenemos que elegir
entre Europa y los mares abiertos, siempre elegiremos los
mares abiertos".

La Unión Europea
es una asociación

económica y
política única en
su género que
estaba compuesta
por 28 países.

15
POR CIENTO
del PIB de la UE representaba
Reino Unido; era la segunda
economía más importante.
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Viejo mi
querido viejo
Rafael Álvarez Cordero
raalvare2009@hotmail.com

¡Que siempre sí!li

El amor existe y las hormonas lo explican claramente.

Love is a many splendored thing
c. El amor es una cosa esplendorosa

j' MI querido viejo: pues resulta que a la mayoría de los viejos
sí les gusta el Día del Amor y la Amistad y me lo hicieron
saber en muchos mensajes que recibí, lo que comprueba
que el amor no acaba.
Ya que estamos de acuerdo respecto a la importancia

c de ese sentimiento, quiero hablarte de algo que parece
¿,muy poco romántico: la química del amor, porque los
*" expertos han estudiado minuciosamente qué pasa en el
. interior de una persona enamorada.

Todo inicia en el cerebro, porque a través del hipo
. tálamo (pequeña glándula en el centro del cerebro) se
* produce adrenalina y se inicia un proceso que hace que
, una pasión amorosa descontrole nuestra vida y expli
que, en buena parte, los comportamientos que llamamos
I enamoramiento.

La adrenalina aumenta la

presión sanguínea, acelera el
ritmo cardíaco y hace que res
piremos aguadamente. La ta
quicardia y los rubores son las
primeras etapas del enamora
miento, aunque el verdade
ro enamoramiento sobreviene

cuando se produce otra molé
cula, la feniletilamina. La pro
ducción de esta hormona puede
ser disparada por cosas tan bá
sicas como una profunda mira
da a los ojos o un simple rozar
de manos, y es la que genera
las sensaciones más embria

gadoras. Al mismo tiempo se
produce la dopamina, que es la
responsable de transformar un
simple deseo con fines sexuales
en algo mucho más profundo:
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la atracción mutua. Así, la dopamina refuerza el impulso
inicial y nacen las relaciones entre dos enamorados. Fi
nalmente, después del encuentro amoroso, se genera oxi
tocina, que es la responsable del último estado del amor y
el nacimiento de los lazos afectivos en una pareja.
¿Qué te parece, querido viejo? Tú que creías que eras

quien dominaba el panorama del enamoramiento, ahora
sabes que son tus hormonas y las de tu pareja las que han
hecho el milagro, que se repite miles, millones de veces
en todo el planeta. El amor existe y las hormonas lo ex
plican claramente.

Pero hay otro lado del amor, el cual no tiene que ver
con las hormonas, sino con los sentimientos que tú y yo y
todos los mortales hemos sentido y vivido en algún mo
mento de la vida. Las miradas enamoran, los gestos y ca
ricias, primero tímidas, después más intensas, aumentan
el sentimiento, y la palabra, dicha o escrita, da testimonio
de ese sentimiento inefable que llena nuestra vida. Las
bibliotecas están llenas de miles de libros con escritos,
declaraciones y poemas que surgieron del fondo del co
razón de un hombre o una mujer enamorada.
Y quiero comentar el caso de un individuo al que co

nozco bien y que, como tú, se enamoró. Él no sabe de
poesía, pero lo sedujeron un par de ojos color del tiempo.
Y como el amor no tiene reglas, escribió:

No son tus ojos, que me traspasan,
no son tus labios, que me derriten,
no es tu sonrisa, que me conquista,
no son tus senos, que me acarician,
no son tus muslos, que me estremecen,
ni tu ternura, ni tu cadencia, ni tu pasión.
Eres tú, toda, la que ha robado mi corazón.
Enhorabuena, querido viejo, feliz Día del Amor y la

Amistad.

Son tus hormo

nas y las de tu
pareja las que
han hecho el

milagro, que se
repite millones
de veces.
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Cuando Osorio negó
a Lozoya
En el que fuera el entorno cercano de Emilio Lozoya
Austin hay molestia, incluso indignación, por las decla
raciones del senador Miguel Osorio Chong, pues dice no
haber tenido mayor relación, el sexenio pasado, con Emilio
Lozoya. Juran y perjuran que es falsa la afirmación del hi
dalguense, en el sentido de que sólo platicó dos veces con
el entonces director de Pemex. Dos veces.

Piden que le recordemos al exsecretario de Gobernación
las múltiples ocasiones en que, ambos, se reunieron en el
restaurante Churchill, hasta muy avanzada la noche.

Pero también nos hablan de la mediación de Lozoya
para suavizar la tirante relación entre Carlos Romero
Deschamps, líder del sindicato petrolero, y el propio
Osorio Chong. Las fuentes aseveran que, el entonces se
cretario de Gobernación, "adoptó" a Lozoya, luego del
pleito que el director de Pemex tuvo con Luis Videgaray.

Se preguntan si ya se le olvidó al senador la firma del
cambio de régimen de pensiones de Pemex en las oficinas

privadas que tenía en las calles
de Arquímedes y Rubén Darío, a
la que asistió Lozoya.
Y es que Osorio Chong de

claró el jueves que no tenía ma
yor relación con Emilio Lozoya.
"Siendo yo secretario de Gober
nación, platiqué con él dos ve
ces", dijo.

El extitular de la Segob admi
te que se lo encontraba muchas
veces en el gabinete del gobier
no, pero jura que nunca tuvo un

"Siendo yo
secretario de
Gobernación,
platiqué con
él dos veces",
dijo el senador
Osorio Chong.
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acuerdo directo respecto a su responsabilidad.
No le tocaba, que no era su área, señala.
"Que poca m...emoria", reviraron las fuentes otrora cer

canas a Lozoya.
Osorio dijo, además, que todo lo que tenga que ser, que

salga a la luz pública y se investigue. "Si es que da lugar, con
todo el peso de la Ley", recalcó.

Me acordé de una reflexión evangélica. Cuando Pedro
niega a Jesús. No porque Osorio sea Pedro, ni mucho me
nos porque Lozoya sea Jesús. Sino por el hecho de que
Pedro lo negó tres veces, cuando le dijeron "tú también
estabas con Jesús".

" "Al círculo que trabajó con Lozoya tampoco le gustó
el comunicado del CEN del PRI, deslindándose del exdi
rector de Pemex, después de su arresto en Málaga, España.

Con este reportero mandaron un recordatoriopregun
ta al edificio de Insurgentes Norte: "¿Y la lana para el PRI
que Pemex le entregó a Luis Vega, entonces secretario de
finanzas de ese partido?".

Sin comentarios.

•"Más del PRI. El TEPJF le echó en cara al tricolor que
en la designación de veinte delegados estatales se le "ol
vidó" que la paridad de género ya es Ley.

Sólo una mujer fue designada en ese proceso, por lo
que el fallo del Tribunal fue tajante: rehacer la tarea para
garantizar que, de las 32 delegaciones estatales, 16 sean
para mujeres. ¿Saldrá Alejandro Moreno a dar una ex
plicación? ¿Dónde estaban la secretaria General del PRI,
Carolina Viggiano, y la titular de Gestión Social, Lorena
Piñón, cuando se designaron los delegados estatales? Son
preguntas.

"Llegan reportes de Sinaloa sobre el "pleito ca
sado" que hay entre el gobernador priista del Estado,
Quirino Ordaz, y el presidente municipal de Ahorne,
Guillermo Chapman Moreno, alias El Billy, de la coali
ción Juntos Haremos Historia.

Nos cuentan que El Billy le reclamó a Ordaz en forma
airada, y hasta grosera, el retraso en la entrega de recursos
prometidos para reconstruir el drenaje en el municipio.

"Son puras mentiras del gobierno del estado", aseguran
que dijo el arrebatado edil, quien ya ha tenido problemas
con Angelina Valenzuela Benites, sindica procuradora.
La mujer puso una demanda en el Tribunal Electoral

del Estado por "violencia política y de género" del alcalde.
Ganó y El Billy tuvo que ofrecer una disculpa pública.
Angelina desconfía del presidente municipal y trae pro

tección personal "porque teme represalias", nos aseguran.
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# ¡ Sin maquillaje
Alfredo La Mom III
arlamont@msn.com

MIGUEL ZAMUDIO DELGADO

¿80% de posibilidad?
R. No, don Miguel, es 80% de probabilidad
como usted lo corrige. Gracias.

SOMBRILLAS

¿De dónde saltó la costumbre de decir que
abrir una sombrilla dentro de la casa da ma
la suerte?

R. No es la sombrilla a la que se refiere, sino
al paraguas. En la práctica dejas el paraguas
abierto para que se seque, la sombrilla no tie
ne por qué dejarse abierta. Ahora, la razón
por la que tratamos de abstenernos de abrir
paraguas en el interior hoy en día es pro
bablemente más para evitar lesiones que la
mala suerte. Los paraguas modernos ganaron
popularidad durante la era victorlana con la
invención de Samuel Fox del marco Paragon
acanalado de acero, que incluía un mecanis
mo de resorte que le permitía expandirse rá
pidamente, y peligrosamente.
"Un paraguas rígido con radios, que se abre
repentinamente en una habitación pequeña,

podría herir gravemente a un adulto o un niño,
o romper un objeto frangible", escribe Charles
Panatí en su libro Los extraordinarios orígenes
de las cosas cotidianas de PanatL "Por lo tan
to, la superstición surgió como un elemento
disuasorio para abrir paraguas en el interior".
A fin de cuentas, incluso, si abrir un paraguas
en el interior no necesariamente genera mala
suerte, uno de ellos puede ser un mal día.

FLECHITA/NUNCANU

¿Tiene nombre la flechita azul en los mapas
de Google?
R. Ideo locator.

LAS PINTURAS

Múltiples lectores cuestionaron y contribuye
ron a la lista de las pinturas más famosas.
Aquí comparto algunos y sus opiniones:
Giovanni de Genesse: Con respecto al tema de
pinturas faltó añadir: Santa Fablola de Roma,
de Jean jaeques Henner.
Gerd White: El juicio final y la Creación, de
Miguel Ángel en la Capilla Sixtina.
Alejandro Flores: La persistencia de la
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memoria, Dalí.
Luigi B.: La ejecución de lady Jane Grey, Paul
Laroche.
Gretchenml: Cristo de San Juan de la Cruz,
Dalí.

Camilalg: La jeme martyre, Paul Delaroche.
Alfredo La Mont III: Cristo de San Juan de
la Cruz, Dalí; Las futbolistas, Ángel Zárraga,
ésta última en el Museo de Arte Moderno en
Chapultepec.

CAPITALISMO TARDÍO/LUZMACAMPA
¿A qué se refiere el término late stage capita
lism? Lo he leído en dos ocasiones y, aunque
no estoy segura, entiendo que se trata de la
debacle del capitalismo, ¿así es?
Jeans de 400 dólares salpicados de lodo fal
so. Tours en Chernobyl. Cuando una disputa
geopolítica en Twitter conduce a una guerra
de la vida real.
Éstos son, discutiblemente, todos los sínto
mas del capitalismo tardío (o capitalismo de
etapa tardía). En los últimos años, la frase se
ha convertido en una abreviatura para descri
bir, como se ha llamado "nuestra podredum
bre social, moral e ideológica". Pero, a medida
que la frase ha pasado de la teoría económica
alemana arcana a la vernácula memeada, su

definición ha cambiado para abarcar casi todo
lo irónico sobre el dinero (quién lo tiene, cómo
lo obtienen y quién sufre) en nuestra era mo
derna. De hecho, en su uso actual, el término
no dice mucho acerca de nuestra estructura

económica o política y, en cambio, la virtud se
ñala una conciencia de un sentido colectivo de
hastío. Las "ladies" y "lords", ¿virales?

OXÍGENO
¿Cuánto oxígeno tienen las máscaras de
emergencia en los aviones?
R. Una vez que caen, esas máscaras de oxíge
no sólo pueden suministrarle aire durante 12 a
15 minutos. Eso debería ser suficiente tiempo,
sin embargo, asegúrese de usar la máscara,
ya que cuando la cabina pierde presión co
menzará a sentir náuseas y le dará dolor de
cabeza sin el oxígeno adicional. En cuestión
de segundos perderá el conocimiento, e in
cluso podría morir.
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Nadie puede pronosticar, sin riesgo a equivocarse, qué al
cances tendrá la detención, en España, del exdirector de Pe
mex, Emilio Lozoya Austin.

Especulan quienes auguran que ha llegado la hora de que
el expresidente Enrique Peña Nieto rinda cuentas.

Especulamos también aquellos que percibimos un pacto
de impunidad en los señalamientos presidenciales centrados
en contra de Carlos Salinas y Felipe Calderón.

Porque, más allá de los vericuetos que deberán sortearse
para concretar la extradición de Lozoya Austin
funcionario clave del sexenio de Peña Nieto,
hoy por hoy la suerte de los escándalos de co
rrupción depende de lo que decida el Ejecutivo
Federal.
Así lo confirman los sucesos de esta sema

na: López Obrador es quien marca la agenda
de los poderes Judicial y Legislativo, así como
el quehacer del fiscal Alejandro Gertz Mañero,
cuya autonomía es tan flexible y relativa como
las declaraciones presidenciales que sobre él se
han hecho en las conferencias mañaneras.

Apenas el 29 de enero, el presidente Andrés
Manuel López Obrador se deslindó del borra
dor de una reforma penal regresiva adjudicada
a la Fiscalía General de la República.

Pero el 10 de febrero, la presencia de un elo
giado Gertz Mañero en Palacio Nacional disi
pó las versiones de que pronto dejaría el cargo
por su distanciamiento con el presidente López
Obrador. Y puso en escena el rol expedito que
el fiscal juega si para ello es requerido en la
comunicación presidencial, cuando le entregó el
cheque de 2 mil millones de pesos para pagar el
sorteo en que derivó la abortada rifa del avión
presidencial.

El día 12, en otro hecho inédito y de eviden
te supremacía presidencial, el ministro Arturo
Zaldívar acudió a la mañanera para firmar el
acuerdo de la reforma al Poder Judicial que pro
cesará el Senado.
Fue un miércoles de acumulados actos de

poder para el gobierno de López Obrador, pues
la detención de Lozoya Austin se convirtió en
una amenaza latente para exfuncionarios, políticos, aboga
dos, empresarios y juzgadores cercanos al personaje y para
quienes fueron partícipes o beneficiarios de los presuntos
delitos de los que se le acusa: lavado de dinero, asociación
delictuosa y cohecho.

Esa amenaza latente incluye a los que operaron de la de
monizada reforma energética, a sus inversionistas y cabil
deros, ligados al Partido Revolucionario Institucional (PRI).
Pero al Partido Acción Nacional (PAN) también.

Y para coronar ese miércoles de avasallante poder presi
dencial, Palacio Nacional reunió a un centenar de empresa
rios, invitados a comprar parte de los 6 millones de boletos
para la rifa de dinero que la Lotería Nacional sorteará el 15
de septiembre.

El pase de charola ascendió a mil 500 millones de pesos,
según las cantidades comprometidas en las cartas que se les
hizo llenar a los convidados a los tamales de chipilín.
La manifiesta gratitud presidencial a los empresarios

por adherirse al fondeo de la promesa de que
el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi)
dará cobertura universal gratuita al finalizar
2020, desplazó la relevancia que la detención
de Lozoya Austin tiene para conocer cuáles
fueron los negocios de la versión mexicana de
Odebrecht, capítulo impune, junto con el de Ve
nezuela, en ese escándalo de corrupción global.
Sin embargo. López Obrador no ha puesto

todavía el acento en ese hoyo negro del posible
financiamiento privado en las campañas elec
torales del sexenio anterior.

Ni el Presidente ni sus operadores han hecho
algo concreto para investigar a fondo los posi
bles sobornos que, supuestamente, protagonizó
Lozoya Austin para el peñismo.
Tanto López Obrador como sus represen

tantes políticos y legislativos han concentrado
sus tiros mediáticos en contra del Instituto Na
cional Electoral, su titular Lorenzo Córdova, y
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el consejero Ciro Murayama, cuestionando sus
remuneraciones e imparcialidad.
De manera que, a juzgar por la realidad

observada, por el momento porque las de
finiciones presidenciales no están escritas en
piedra la lupa de la Cuarta Transformación no
está puesta en la maraña de intereses privados
y políticos del Pemex que administró Lozoya
Austin.

En voz baja, quienes pertenecieron a ese se
xenio no temen, todavía, por la suerte del ex
presidente. Confían, incluso, en el silencio del
detenido, aun cuando su abogado Javier Coello
Trejo amagó con delatar a quienes le dieron

órdenes.

El optimismo de los peñistas fue abonado por López
Obrador este jueves, al reiterar que él está en contra de juz
gar a sus antecesores porque eso "no le convendría al país".
Especulaciones aparte, lo único que el avasallamien

to presidencial de esta semana ha dejado claro es que la
mera expectativa de hacer hablar a Lozoya Austin ablanda
rá a los priistas en el Congreso, restándole peso a la diluida
oposición.

Lo único que el
avasallamiento

presidencial de
esta semana

dejó claro es
que la mera
expectativa de
hacer hablar a

Lozoya Austin
ablandará a

los priistas en
el Congreso
restándole

peso a la de
por sí diluida
oposición.

Lozoya se niega a ser
extraditado.
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LOS DE ABAJO

Crisis
ambienta! sin

precedentes
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ
EN 1992 FIDEL Castro

predijo el cambio climático
mundial como consecuencia

de un capitalismo salvaje y depre
dador del medio ambiente. Nadie
hizo caso y hoy el mundo padece
una crisis ambiental sin preceden
tes que no reconoce fronteras ni
ideologías.

EN LA HABANA se habló esta
semana de las consecuencias am
bientales de los megaproyectos en
México y otros países de América
Latina. Se habló también de las
amenazas a la isla en el actual pro
ceso de apertura económica. Y se
pusieron en la mesa riesgos y de
safíos. ¿Cómo soportar un turismo
masivo y consumista que llega en
enormes cruceros a la isla? ¿Qué
pasará con la vida de cara al mar
cuando el muro del malecón ya no
pueda contener la fuerza de las
olas, como se tiene previsto en el
corto plazo?

LA FUNDACIÓN ROSA Luxem
burg abrió el espacio para que
en la emblemática isla se hablara
de los saldos y deudas de los go
biernos progresistas en América
Latina. "En Honduras no hemos
tenido ninguno", dijo un partici
pante del país centroamericano.
"Quizás no se han perdido de
nada", respondió un mexicano en
el público.

AL DISCUTIR LAS posibles
alternativas a los megaproyectos,
se coincidió en que las respuestas
deben de encontrarse en las co
munidades que habitan y cuidan
sus territorios. Nada puede hacer
se sin ellas, y mucho menos por
encima de ellas. Hubo referencias
a proyectos no depredadores en
el ramo turístico, como el que se
realiza en Los Cayos con la parti
cipación local de los pobladores
en todas las definiciones. O como
el proyecto comunitario de Las
Florecitas de Xcanan, enXpujil,
Campeche.

LOS TEMAS QUE en otros mo
mentos han sido difíciles de venti
lar en Cuba, se abren paso ante la
emergencia global que no admite
dilaciones. Aquí, es cierto, no hay
empresas trasnacionales que se
pongan por encima de la vida, ni
asesinatos y criminalización de
defensores del medio ambiente,
como en Honduras, Colombia y
México, donde crecen las cifras de
manera alarmante.

LOS MEGAPROYECTOS, SE
dijo, no son propuestas desde
los pueblos, a ellos no se les ocu
rren. La disyuntiva no es mitigar
el impacto, sino que no haya
impacto.
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Rayuela
Este San Valentín
tuvimos un día de

amor y rabia.
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Apuntes de la Aldea Global
rafaelTOjas@ra2on.c0m.mx Por Rafael Rojas

LA TRAMPA QUEDA AL DESCUBIERTO una vez que advertimos que Maduro está uniendo en una misma posición a gobiernos
que tienen distintas actitudes ante la crisis venezolana: México y Argentina no reconocen a Guaidó y España y la Unión Europea sí

La trampa de Maduro

No encuentro otra palabra para describir
la propuesta de Nicolás Maduro a los
gobiernos de España, México, Argen

tina, Panamá y la Unión Europea: trampa. ¿Por
qué hace una oferta de mediación un gobier
no que no reconoce la legitimidad de la opo
sición, que ganó limpiamente las elecciones
legislativas? ¿Mediación entre quiénes? ¿Entre
Maduro y Guaidó, a quien el presidente, en su
comparecencia en Palacio de Miraflores, lla
ma "lacayo del imperialismo", al tiempo que
anuncia su próxima detención?

La oferta de mediación de Maduro

llega en medio del escándalo que se
ha desatado en España tras la reunión
entre la Vicepresidenta Delcy Rodrí
guez y el Ministro de Transportes José
Luis Ábalos. Rodríguez tiene prohi
bida la entrada al territorio europeo,
pero llegó a Barajas y se reunió con
el titular de Transporte del gobierno
de Pedro Sánchez, no con la canciller
Arancha González Laya, quien acaba
de declarar que Madrid sigue recono
ciendo a Juan Gauidó como presidente
encargado de Venezuela.
El ministro ha reiterado que la

conversación con Rodríguez fue inci
dental y que nada más fue a reafirmar
la posición de la Moncloa, favorable
a una salida negociada a la crisis de
Venezuela. La derecha española, es
pecialmente desde Vox y el PP, ha con
vertido el encuentro, casi, en un caso
de traición a la patria. Y Maduro, como

antes sus maestros, Chávez y Fidel,
aprovecha el alarmismo de esa dere
cha para hablar del "secreto de Delcy".

Se trata de un método conocido

de intervención en la política domés
tica de otros países, que es facilitado
por el hecho de que Venezuela, como
antes Cuba, es convertida en tema de
política interna en España y la Unión
Europea. Alguna vez, refiriéndonos
a los debates sobre Cuba durante la

presidencia de Vicente Fox, en Méxi
co, llamamos a ese juego "diplomacia
de oposición". Con España y la Unión
Europea se confirma que muchas
veces la propia derecha favorece esos
malentendidos que los autoritarismos
latinoamericanos explotan a placer.

En México y Argentina, afortuna
damente, no hemos llegado a esos ni
veles de politización interna del tema
venezolano. En ambos casos podría
argumentarse que las distancias man
tenidas por los gobiernos de Andrés
Manuel López Obrador y Alberto Fer

nández con Caracas, favorecen el bajo
umbral de polarización que se percibe
en las clases políticas mexicana y ar
gentina, en relación con el conflicto
venezolano.

Lo que busca Maduro al incluir en
una fantasiosa mediación a España
y la Unión Europea, de un lado, y a
México y Argentina, del otro, es, jus
tamente, convertir a Venezuela en
manzana de la discordia dentro de los

países latinoamericanos. La trampa
queda al descubierto una vez que ad
vertimos que Maduro está uniendo en
una misma posición a gobiernos que
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tienen distintas actitudes ante la crisis

venezolana: México y Argentina no re
conocen a Guaidó y España y la Unión
Europea sí.

Pero la maraña queda más expues
ta aún, cuando leemos que Maduro no
sólo está invitando a esos países sino
a Rusia al mismo bloque mediador.
¿Rusia? ¿Putin? ¿Cómo es posible inte
grar en una misma gestión mediadora,
que supuestamente ayudaría a resol
ver el diferendo entre el poder ejecu
tivo y el legislativo en Venezuela por
que nada menos que de eso se trata,
un gobierno aliado de Maduro, como
el ruso, y una región como la Unión
Europea que reconoce a la Asamblea
Nacional opositora? ¿Alguien duda de
que la idea fue conversada con Serguei
Lavrov en su último paso por Caracas?

La propuesta de mediación de Ma
duro es un bluff más en la política ex
terior de un régimen autoritario que se

sabe desconocido por buena parte de
la comunidad internacional. Lo más

preocupante es que derechas que ac
túan en contextos democráticos, en
Estados Unidos y la Unión Europea,
se prestan a ese juego e incurren en
el costoso error de hacer de la crisis

venezolana una bandera política en
su lucha por el poder. "11 takes two to
tango", como dice la vieja y sabia frase.

La propuesta de mediación de
Maduro es un bluff más en ia

política exterior de un régimen
autoritario que se sabe desco
nocido por buena parte de la
comunidad internacional. Lo

más preocupante es que dere
chas que actúan en contextos

democráticos, en Estados
Unidos y la Unión Europea, se

prestan a esejuego e incurren
en el costoso error de hacer de
la crisis venezolana una bandera

política en su lucha por el poder
Se trata de un método co
nocido de intervención en la

política doméstica de otros
países, que es facilitado por
el hecho de que Venezuela,
como antes Cuba, es converti
da en tema de política interna
en España y la Unión Europea,
Alguna vez, refiriéndonos a los
debates sobre Cuba durante la

presidencia de Vicente Fox, en
México, llamamos a esejuego
"diplomacia de oposición"
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JOVENES vene
zolanos levantan

retratos de Hugo
Chávez, Nicolás
Maduro y José Félix
Ribas, el pasado 12
de febrero, durante
un evento político.
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•SOBRE LAMARCHA

Las universidades 4T,
¿ciencia o ficción?

La 4T ofreció construir 100 universidades

para que los más pobres tengan acceso a la
educación superior. En México sólo el 36 por
ciento de los menores de 29 años estudia. Sólo

el 18 por ciento de la población tiene educación
universitaria.

El diagnóstico es claro. La razón asiste a la iniciativa para ampliar
la matrícula profesional. Pero una vez más, en el "cómo" está el de
talle. Lo que no se mide, no se puede mejorar.

El l de septiembre el Presidente López Obrador informó que las
Universidades para el Bienestar Benito Juárez (UBBJ) comenzaron a
operar en marzo de 2019 con 100 planteles; que en conjunto atien
den a 39 mil 600 estudiantes de zonas marginadas quienes reciben
becas de 2 mil 400 pesos mensuales. En estas universidades laboran
815 académicos y trabajadores administrativos.

Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad, los mismos que
documentaron el caso de la Estafa Maestra y la red de sobornos de
Odebrecht en México, utilizaron lineamientos y metodología del
Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social
(Coneval) para evaluar a lo largo de 2019, en campo, una muestra de
30 UBBJ. Los resultados no hacen concesiones.

La meta oficial para el sexenio es que las UBBJ atiendan a 300
mil jóvenes. La meta para el primer año se fijó en 96 mil. Luego se
ajustó a 64 mil y posteriormente a 41 mil. En el Informe de Gobierno
se consignaron 39 mil 600.

Esto representa un incremento de menos de l por ciento el total
de la matrícula universitaria actual.

Pero de acuerdo con información de la población donde están
asentadas estas universidades, sólo 31 mil 827 jóvenes, entre 18 y 24
años, tienen concluidos sus estudios de nivel medio superior, sin
los cuales no podrían iniciar el nivel superior. Hay más ingresados
a la UBBJ que egresados de nivel medio superior. Los responsables
del programa de las UBBJ no entregaron a la SHCP y al Coneval el
diagnóstico y especificación de su operación antes de incluirlas en
el Presupuesto 2020, tal como se demanda para programas de nueva
creación.

Los lineamientos para su operación se publicaron en el Diario Ofi
cial de la Federación (DOF) hasta noviembre, ocho meses después de
haber abierto sus puertas. Conforme a la metodología del Coneval,
las UBBJ sólo alcanzan 18 por ciento de los requisitos de operación.

Las UBBJ están ubicadas en 40 municipios de muy baja o baja
marginación, 23 en zonas de media y únicamente 37 en donde su
plan original describe regiones de alta y muy alta marginación. Y en
el mapa de entidades y partido político en el poder, el 50 por ciento
de las UBBJ está en territorios gobernados por Morena.
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Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad encontró que,
contrario a lo que los lineamientos del programa de UBBJ señalan,
que los planteles se ubicarían a cuando menos 50 kilómetros de dis
tancia y/o a tres horas de viaje del lugar más cercano que cuente con
centros de educación superior. En promedio, las 30 universidades
visitadas están a 22 kilómetros de otra institución de educación su

perior y a 28 minutos de viaje en transporte público.
En cuanto al cumplimiento de requisitos para contar con el Re

conocimiento de Validez Oficial de Estudios (RVOE), ninguna de las
30 universidades visitadas cuenta con los elementos necesarios para
obtenerlo. Sin el RVOE no pueden expedir títulos profesionales.

Hasta octubre de 2019 en promedio, se encontraron a 153 estu
diantes por plantel y a 43 profesores por unidad. Al programa de
las UBBJ les falta transparencia, difusión, infraestructura, están mal
localizados, no terminan de instalarse y no significan un mecanismo
de movilidad social.

El trabajo citado concluye con propuestas. Aumentar el número
de alumnos en las universidades públicas existentes y becar a estu
diantes, en lugar de crear escuelas desde cero. Construir sedes regio
nales de universidades públicas en operación, a la UNAM le sobran
ejemplos. Concentrar el presupuesto en zonas de alta y muy alta
marginación. Asegurar el cumplimiento de los requisitos del RVOE
para poder expedir títulos profesionales.

De lo contrario, las UBBJ serán una costosa muestra más de lo que
la buena voluntad política, sin la adecuada administración, produce.

DEACUERDOcon

información de la

población donde están
asentadas estas univer
sidades, sólo 31 mil 827
jóvenes, entre 18 y 24

años, tienen concluidos
sus estudios de nivel

medio superior, sin
los cuales no podrían
iniciar el nivel superior
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QUE el Instituto Nacional de
Antropología e Historia y el equipo
técnico de Conservaduría de Pala
cio Nacional iniciaron los trabajos
de remoción de las pintas del grupo
de mujeres que protestó por los fe
minicidios, con una limpieza con
sistente en geles a base de solventes
orgánicos que se enjuagan con agua
a presión moderada.

En tanto, el INAH elabora los dic
támenes sobre las afectaciones
de las fachadas de cantera, del por
tónmariano, de Monedayde Correo
Mayor, correspondiendo todos solo
a la manifestación matutina, pues
hay que recordar que la nocturna
acabó con algunos disturbios.

QUE los ex presidentes de Es
paña, José Luis Rodríguez Zapa
tero, y de Colombia, Ernesto Sam
per, ofrecieron una conferencia enla
asamblea de la Asociación Nacional

de Legisladores de la 4T y al final pi
dieron al coordinador de Morena en

la Cámara de Diputados, Mario Del
gado, que los inscribiera como inte
grantes de ese grupo, de broma, obvio,
pero capaz que los suman. Luego por
eso sus padrones salen como salen.

QUE quien al parecer sí festejó el
14 de febrero fue la secretaria de Go
bernación, Olga Sánchez Cordero,
quien hizo visita de doctor a los asis
tentes de la Asamblea Nacional de

Legisladores de la4T y no quiso aten
der a la prensa porque, dijo, ya había
quedado con su marido en ir a comer.

QUE el Senado falló, pero esta
vez con las obras que encargó para
evitar encharcamientos en el patio
del Federalismo, por lo que hubo
que recurrir a las escobas mientras
el agua escurría hasta el auditorio
Octavio Pazy las oficinas.—
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Una opción para ellos
Los mendicantes que pue
blan calles y cruceros suelen
disfrazarse de vendedores de
artículos prescindibles. Pero no
hay nadie que los oriente para
que su actividad les sirvaypue
da servir a otros. Un bolígrafo,
una USBuna libreta, un libro,
condones, diversos remedios, et
cétera. Un atuendo y una, forma
de identificación. Una mínima
capacitación. Los estudiantes
de gestión empresarial podrían
aportar a un programa asípara
ofrecerles una opción.
Donceles
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A raíz del cambio constitucional diseñado para consolidar su autonomía, la Corte ha adquirido
relieve y sus integrantes han estado a la altura del momento del país; sin embargo, el sistema de
justicia requiere una transformación profunda, a partir de las sólidas bases que existen

De siempre, el sistema
de justicia ha sido lo
mejor del régimen ins

titucional. Aunque ha habido momen
tos difíciles para todo el país y también
para la judicatura, hay generaciones
de jueces, magistrados y ministros que
con denuedo han aportado a la justi
cia y al bien de la nación. Para nuestra
democracia y para el Poder Judicial, el
momento más significativo fue la re
forma que se promulgó los primeros
días de 1995. Aun presidente econo
mista y demócrata le quedó claro en
tonces que mejorar a México requería
la independencia plena de la Corte del
Poder Ejecutivo.
A raíz de aquel cambio constitucio

nal diseñado para consolidar su auto
nomía, la Corte ha adquirido reheve y
sus integrantes han estado a la altura
del momento del país. Sin embargo, el
sistema de justicia requiere una trans
formación profunda, a partir de las só
lidas bases que existen. Un tema de la
mayor prioridad es aproximar la justi
cia al ciudadano, en especial a quienes
no tienen la condición económica o
social para acceder con facilidad a ella
Unajusticialejanaalas personas es casi
lo mismo que inexistente.
El país ha logrado en las últimas dé

cadas realizaciones significativas. Lle
gar a la normalidad democrática fue un
proceso largo, que tuvo lugar con el es
fuerzo de muchos, mediante un ejerci

cio de aproximación institucional que
promovió múltiples reformas, no todas
virtuosas, pero sí consistentes al obje
tivo de mejorar la democracia repre
sentativa. En estos tiempos de falta de

aprecio al pasado, es preciso reconocer
lo mucho bueno que hay para no dar
saltos al vacío y así tener sentido de ru
ta y destino. Como tal, la Corte vive su
mejor momento, aunque el sistema de
justicia llama porunareforma de fondo
ytrascendente.
El que el presidente de la Suprema

Corte de Justicia de la Nación, el mi
nistro Arturo Zaldívar, ante el jefe del
Ejecutivo federal, Andrés Manuel Ló
pez Obrador, presente su propuesta de
reforma de justicia y éste la haga pro
pia, es xm hecho inédito y que va mucho
más allá de las buenas formas republi
canas. Bien pudo ser el Presidente, en
su condición de jefe de Estado, pro
motor, autor y presentador de la pro
puesta. En su lugar es el presidente de
la Corte, responsable de la preparación
del proyecto, quienha trabajado de ma
nera estrecha con el consej ero jurídico
del Presidente, Julio Scherer Ibarra.
Un ejemplo encomiable de la colabo
ración de poderes y que disipa muchas
preocupaciones en torno a xm cambio
de tal naturaleza.

Corresponde ahora al Poder Legis
lativo y en su caso al Constituyente
Permanente, dar los pasos para que
la propuesta pase a la condición de

norma, de iniciativa a ley, y sea rea
lidad lo que propone el ministro Ar

turo Zaldívar: un poder judicial más
fuerte, independiente y más cercano
a la gente, que imparta justicia para
todas las personas con estándares de
excelencia y honestidad.
En el estudio y análisis de la inicia

tiva, son muchos los aspectos que de
berán abordarse y discutirse. En mi
perspectiva, dentro de lo mucho po
sitivo, adquiere primer lugar la revo
lución al sistema de jurisprudencia
a efecto de que la fuerza de los prece
dentes no sea la reiteración, sino el
voto de la Sala o del Pleno con mayo
ría calificada. De esta manera todas
las sentencias serán relevantes, lo
que obliga, como se ha señalado, a un
nuevo tratamiento en las resolucio

nes materia de tesis, criterio jurídico y
argumentación de la decisión. De esta
forma se fortalece la Corte como ga
rante de la constitucionalidad.
Otro aspecto que destacar es la

creación de la Escuela Federal de
Formación Judicial a manera de pro
mover y garantizar la calidad de la ca
rrera judicial. La idea es formar jue
ces y también llevar a cabo los con
cursos de oposición para todos los
cargos. De inicio se propone que el
Poder Judicial pueda celebrar acuer
dos con los de las entidades, a manera
de que la Escuela pueda asistirles en
la capacitación, formación y promo
ción de sus integrantes. Este es un te
ma relevante como puede advertirse
en los problemas que enfrenta el Tri
bunal Superior de Justicia de Ciudad
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de México. La carrera judicial al ser
determinante, no puede ser la única
vía para acceder a los niveles supe
riores de la Corte o del Consejo de la
Judicatura. La experiencia de más de
20 años revela que la inclusión de mi
nistros provenientes del servicio pú
blico, la academia o el ejercicio pro
fesional privado ha sido en casi todos
los casos un significado acierto.
El planteamiento de fortalecer al

defensor público es también tan nece

sario como urgente, ya que es el único
medio para que la inmensa mayoría
de las personas puedan tener una re
presentación ante la justicia. Este te
ma es medular para un acceso a la jus
ticia de calidad que exigen y merecen
los mexicanos. La indefensión de los
más pobres resulta de la dificultad pa
ra contar con una buena defensa yes
en sí misma un acto de grave injusti
cia. La trascendencia de las reformas

en puerta son una nueva oportunidad

de materializar un viejo anhelo colec
tivo, el de contar con una justicia pro
fesional, no solo pronta y expedita, si
no que llegue a las personas.**^

El titular de la SCJN trabqja con Presidencia su proyecto. OCTAVIO HOYOS

Zaldívar propone un
Poder Judicial más
cercano a la gente,
con estándares
de excelencia
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Bárbaros de confianza
¿Pero cómo va nadie a verse a salvo de la ignorancia y la estupidez, si se ha puesto de moda
relativizarlas?

A No sea usted ignorante!", respinga
ba la gente en otros tiempos siem
pre que algún audaz desinformado

soltaba un desatino por argumento. Ya
fuera que se usara de manera agresiva,
despectiva o lastimera, el término alu
día a una condición de por sí vergonzo
sa, puesto que en esos años no se había
enseñado la ignorancia a ostentar su
precaria condición como una suerte de
medalla al mérito. Entre tanto vivales
con estudios, se ostenta el ignoránte —y

el necio, y el inepto, y el gandul— como
gentedefiar.
Dar por hecho que el torpe y el igna

ro son de por sí incapaces de robar es
calumniar a la inteligencia, que a través
la historia ha acreditado infinitamen
te más logros que fechorías. Pues no es
del intelecto, sino de su abandono que al
mundo entero le urge protegerse. ¿Pe
ro cómo va nadie a verse a salvo de la ig
norancia y la estupidez, si se ha puesto
de moda relativizarlas, cuando no con
cederles el privilegio del aplauso fácil?
Verdad es que cada uno tiene sus lagu
nas, pero apenas parece concebible que
un redactor se enorgullezca de su mala
sintaxis o un administrador de no saber
hacer las cuentas básicas. Enormes des

propósitos que moverían a risa si fueran
la excepción y no la norma.
La masa aplaude a malos oradores, a

veces con más ganas que a los buenos,

porque asume que atrás de su torpe
za debe haber una dosis de sinceridad

que los otros, escandalosamente me
jor preparados, seguramente hubieron
desechado en su camino hacia la podre
dumbre. ¿No es casualmente el diablo
quien se las da de sabio? Nada hay más
fácil para el ignorante que sentirse se
guro de todo cuanto le acomoda creer y
repetir, toda vez que esa clase de certe
zas gratuitas no nada más sepultan sus
complejos, sino encima le dan acepta
ción social entre otros jactanciosos que
tampoco se sienten urgidos de saber en
dónde están parados.
La ignorancia supina suele ser audaz,

pero no por honesta sino por farsante.

Mal podría uno creer que quien jamás
estudió medicina tendrá éxito al hacerse
pasar por cirujano, y por supuesto nadie
en su sano juicio pondría sus preciadas
entretelas en manos de tamaño barba

ján. Quien acepta o procura un trabajo
que le exige saber lo que no sabe (peor
tantito "con buenas intenciones") es aún
más bandido que los que se corrompen
sobre la marcha, pues ya desde el prin
cipio cobra por engañar y muy proba
blemente esos embustes saldrán mucho

más caros que su sueldo.
La falsa suficiencia del ignorante ufa

no es hija de una envidia que se multi
plica dondequiera que exista tierra fértil
para la siembra pronta de rencor. Puesto
que si ellos saben lo que el gentío igno
ra, no será cosa rara que los desprecien,
ni les será difícil entramparles en su pa

labrería. ¿Qué les hace creer que son tan
necesarios, si de lejos se ve que su trabaj o
es simple y cualquiera lo puede replicar?
Y ahí empieza el problema, puesto que el
ignorante habilitado todo lo ve de lejos y
de prisa. ¿Quién querría derrochar tiem
po y dinero en un especialista?
No pocos delincuentes son grandes

ignorantes, amén de perezosos redoma
dos o incluso, por qué no, estúpidos no
torios. Gente que no se tiene mucha fe,
de modo que confunde fácilmente pe
reza con ingenio, chiripa con destreza o
ciencia con creencia. Pueden pasar vein
te años en la cárcel sin dejar de pensarse
más listos que el común de los mortales,
porque así es la ignorancia: no soporta
mirarse en el espejo, cuantimenos que
algún sabiondo la señale. Como esos
bravucones impertérritos a los que na
die osa contradecir, espera el ignorante
empoderado que el silencio aquiescen
te o el aplauso rotundo coronen sus pa
labras, sobre todo si escupe disparates y
existe el riesgo de ser exhibido. ¿Pero eso
a quién le importa, finalmente, si entre
tantos orondos papanatas siempre que
da algún culto a quien linchar? Duro con
el sabiondo, no faltaba más.

La ignorancia
supina suele ser
audaz, pero no
por honesta,
sino por farsante
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D
asta solicitar en cual

¦ quier buscador de in
ternet "AMLO arremete

contra empresarios" para saber cuánto
ha cambiado el discurso del Presidente
al respecto.
Se acabó aquello de la mafia del poder.

Se acabó el grupo que mantenía secues
tradas las instituciones y confiscado el
gobierno. Se acabaron los mensajes de "ya
estuvo bueno" y aquellas preguntas con
cola: "¿No que eran gente de bien?"
Ybasta ver las fotografías de la reunión

en Palacio Nacional alrededor de los ta
males de chipilín y del avión presidencial
para convencerse de que el cambio del dis
curso ha tenido acogida
El acercamiento ha sido lento pero ahí

está, con cifras cada vez mayores, sobre
todo de empresarios que no tienen que
ver directamente con el presupuesto fe
deral. Ha incluido visitas a industrias para
las "graduaciones" de Jóvenes Constru
yendo el Futuro, e invitaciones a Palacio
Nacional. Es producto de un trabajo fino
de varios actores, pero sobre todo del con
vencimiento paulatino de que no hay otra

salida para el país.
El discurso se ha modificado también

en la otra parte: hay que escuchar algu
nas declaraciones de empresarios para
tener claro que sus términos son distin
tos a los de hace algunos meses. No solo
comenzaron desde la mitad del año pasa

do a acompañarlo a sus eventos, sino que
han respaldado abiertamente su política
económicay en algunos casos han subra
yado la importancia de los objetivos so
ciales de las empresas, por encima de ga
nar dinero. Y han aprendido a tomar en
serio y sin enojos las críticas presidencia
les al neoliberalismo y a las prácticas de
muchos empleadores del país.
No son todos, ciertamente. Pero tam

bién hay que decir que Andrés Manuel
López Obrador ha logrado ya atraer a su
alrededor a los miembros de la iniciati

va privada que lideran efectivamente los
movimientos del gremio. Es un cambio
que se necesita y que van tejiendo sin
poner los clásicos obstáculos ideológi
cos de por medio.
También es cierto que este acerca

miento lleva a nuevos alejamientos. Ha
aumentado el enojo de otros, que esta
ban al lado del empresariado; personas

que generalmente pertenecen a grupos
acomodados y que ven la nueva cercanía
de los empresarios al Presidente como
una traición.

Traición a sí mismos, en primer lugar: a
su propia libertad, a su propio papel social
como empresarios. Los han tachado lite
ralmente de entreguistas. En segundo lu
gar, traición a los que, sostenidos por ellos,
llevan años argumentando e intentando
documentar por qué el neoliberalismo es
el mejor de los mundos posibles. Y en ter
cero, traición alos partidos políticos en los
que los empresarios se habían sentido có
modos porque tenían ahí a los defensores
de unainstitucionalidadque mirabahacia
arriba y solo arriba. Son sus militantes los
que ahora llaman extorsión a lo sucedido
esta semana frente a los tamales de chipi
lín. Me gustaría saber si alguno de los invi
tados fue llevado por la fuerza
Estos enojados se han quedado sin in

terlocutor. A sus presidentes ya los ha
bían perdido. Ahora sienten que pierden
a los empresarios. Seguirán la espera de
los resultados, en términos de inversión,
de este acercamiento y de la formación
del nuevo gabinete económico: si nos va
peor, los enojados van a estar felices de
enojarse más.^_
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Por el honor de México

17
I ^ 1 Heroico Colegio Militar ha cambia

i do de sedes en distintas ocasiones, to
—do en función del momento del país
que se vivíaentonces.
Su primera sede fue en el edificio de la Ex Inquisi

ción en la hoy Ciudad de México, y se hacía llamar Aca
demia de Cadetes. Después se formó el Colegio Mili
tar de Perote, en VeraCruz, colegio que estuvo ahí cinco
años, para después pasar en 1839 al Alcázar del Casti
llo de Chapultepec, donde en un año se creó la Escue
la de Aplicación dependiendo del Colegio Militar, a fin
de completar la instrucción facultativa de capitanes y
tenientes de Artillería, IngenierosyPlana Mayor, dán
dosele un impulso más a la educación militar.
Durante la revolución de Ayutlay la guerra de Re

forma, los alumnos del Colegio Militar demostraron
su lealtad a los gobiernos en turno, pero fueron los se
rios problemas económicos de la época los que no for
talecieron al instituto.

Fue en 1919 cuando se inauguró en Popotla, CdMx,
el Colegio Militar, el que, por decreto del 29 de diciem
bre de 1949, y en reconocimiento alas múltiples accio
nes y demostraciones de lealtad y valor, se ordenó an
teponer al nombre del Colegio Militar el emblema dé
"Heroico" como un acto de justicia y merecimiento.
Por ello, esta semana que termina se llevó a cabo

el centenario del hoy Campo Militar 1B, espacio que

alberga la Universidad del EjércitoylaFuerzaAérea,
así como al Colegio de Defensa Nacional, la Asocia
ción de Graduados del Colegio Militar y la Asociación
de Graduados del Colegio de Defensa También en esa
sede se tiene al Instituto Mexicano de Estudios Estra

tégicos enSeguridadyDefensaNacionales.
En esta ceremonia, el general de División DEM,

David Rivera Medina, director de Educación Militar
y rector de la Universidad del EjércitoylaFuerzaAé
rea, comento que, "con la educación militar se conti
nuará impulsando la profesionalización de las fuer
zas armadas de México a fin de que puedan responder
de forma eficiente a los retos del país".
Rivera Medina, afirmó también: "la educación tiene

un papel fundamental en el desarrollo de nuestro país, y
los soldados de México somos conscientes de ello, por eso
desde estas instalaciones centenarias a través de la edu
cación militar seguiremos impulsando laprofesionaliza
ción de las fuerzas armadas, inculcándoles la conciencia
deservicioyelamoralapatriaparapoderresponderco
eficienciaalas exigencias de nuestros tiempos".
No son inquietudes sin sustento, paralos milita

res la profesionalización es eje rector de lo que nece
sitan para enfrentar la realidad nacional e internacio
nal en favor de la sociedad.

Es laprofesionalizaciónalaquehanestado sometidos,
tropas, alumnos, oficiales, jefesygenerales, durante los
últimos 60 años, la que ha permitido que sean la institu
ciónmás efectivaenelgobiemo. Es esaprofesionalización
laqueloshallevadoasertambiénlainstituriónconelme
nornivel de corrupcióne impacto negativo para el país.

Cabo de Guardia
Ya les platicaré la semana entrante sobre el festejo del
Día del Ejército. Lo que se puede anticipar es que será
diferente a otros años.

Tres de Diana
Gracias, Dra. Dalila Mendoza Ríos. Gfacias, Dr. Ro
dolfo Camilo Salazar Torres. No cabe duda, los médi
cos militares son los mejores. ¡Gracias a ambos!*»
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Hasta donde llegaron los nahuas
Julio Valle, erudito especialista en Rubén Darío, recibió en1980en Managua a un muchacho místico de Monterrey que iba a
apoyar la revolución. Su nombre era Samuel Noyola, quien tenía algo espiritual, una pureza que lo aventaba hacia cosas bellas

Managua. Julio Va
lle Castillo es un
erudito nicara

güense que se con
sidera mexicano.

Primero, porque Nicaraguaquiere
decir "hasta aquí llegaron los na
huas", segundo, porque fue México
—dondevivíacomoestudiante—el

lugar en el que se hizo sandinista
Poeta, pintor, crítico de arte y

de literatura, así como especia
lista en Rubén Darío, Julio es una
de las mayores figuras darianas
del continente.
Durante sus años en Ciudad

de México conoció a poetas como
Efraín Huerta, Octavio Paz y Jai
me Sabines, así como a los infra
rrealistas, pero también se deslum
hró con "la magia" que inspiraba el
Museo de Antropología; alcanzó a
ver a David Alfaro Siqueiros antes
de que muriera y a Jaime Torres
Bodet antes de que se suicidara.
"México era una capital cultural de
toda Américay la principal capital
de los centroamericanos, porque
casi todos los centroamericanos
somos mexicanos".
Mientras Julio estudiaba en la

UniversidadNacional Autónoma
de México, en Nicaragua aumen
taba la rabia contra la dictadura

de los Somoza al mismo tiempo
que el fervor por la figura del ge
neral Augusto César Sandino, lí

der histórico de la resistencia ni
caragüense contra la invasión de
Estados Unidos.

"Yo pensaba quedarme a vi
vir en México, porque a México
yo lo sentía maternal. Eso de que
el suelo mexicano se mueve o se
mece en temblores no nos daba

tanto miedo como nos daba aquí.
Había algo de maternidad en esa
tierra, además rodeada de mitos
como el Iztaccíhuatl, de los volca
nes, la nieve, los fríos, el calor seco
del verano, la UNAM, la arquitec
tura esencialmente neoindígena,
junto a la arquitectura barroca y
neoclásica, todo eso... pero enNi
caraguahabíauna revolución, así
es que regresé en 1979".
Julio volvió a Managua el año

que triunfó la revolución sandi
nista, un movimiento rebelde
que además de ser juvenil, estaba
inspirado por la poesía. Durante
la construcción del nuevo gobier
no, los rebeldes decidieron crear
un Ministerio de Cultura, el cual
quedó a cargo del poeta Ernesto
Cardenal. Julio empezó a traba
jar ahí, como titular del Depar
tamento de Literatura, coordi

nando por igual talleres de poe
sía para los soldados o de cultura
popular para la sociedad en gene
ral, en los que se reivindicaba por
primera vez la artesanía y todas
las manifestaciones artísticas de

origen popular.
"Un día de tantos se apareció

un muchacho alto, adolescente,
flaco, blanco, de jeans, con una
gorra estilo Che Guevara, cabello
rizado y me llevaba una tarjeta
del poeta Jorge Boccanera, don
de me lo presentaba. Me decía
que era un muchacho que venía
de Monterrey, México, un artis
ta plástico —no me hablaba del
poeta— que soñaba con la revo
lución de Nicaraguay que llegaba
a colaborar. Así conocí a Samuel

Noyola".
—¿Qué hizo usted ante su

llegada?
—Pues de inmediato lo acogi

mos, porque era un tiempo muy

bello. Nos queríamos, nos respe
tábamos, había un aire mítico en
los dirigentes de la revolución, el
cual uno gozaba: sus voces, sus
discursos, sus frases, sus actos, y
entonces a Samuel lo incorpora
mos al equipo de diseño gráfico
del Ministerio de Cultura: hacía
carátulas, afiches... Hizo una ca
rátula para la poesía de Ernesto
Cardenal que no se usó, la cual era
la mano de Ernesto Cardenal en

sepiay arriba decía: Ernesto Car
denal y abajo Antología.
"Había sin embargo en Samuel

algo espiritual, una cosa mística,
una pureza que lo aventaba hacia
cosas sublimes, bellas, nobles".
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—¿Puede describir un poco
más esa cosa mística?
—Por ejemplo, era un hombre

de mucho espíritu de caridad con
los pobres. Le llamaban mucho la
atención, yo no sé hasta dónde era
católico, pero si tiraba mucho ha
cíala Teología de la Liberación. Le
encantaba mucho repetir esa frase
de los apóstoles: "y cuándoyano te
encontremos y no te veamos ¿có
mo vamos a hacer para reconocer
te? y Cristo dijo alos apóstoles: re
conózcanme enlamásdébil de mis
criaturas", eso en Samuel era casi
su lema de vida
"También era simpático. Be

bíamos tragos, cantábamos las
canciones de la revolución, íba

mos a las marchas con efusión, y
él tenía esa cosa espiritual, pro
funda, se sentía, yo le sentí varias
veces eso. No tenía nostalgia por
México ni por la familia, cosa que
me extrañaba; sin embargo, ha
cíafamiliaconcualquierpersona
que conversabaen la calle,losbu
ses, los taxis.
—¿Qué tan usual era que vi

nieran con ustedes jóvenes des
de México?
—Eranormal, porque eralare

volución de los jóvenes, la revolu
ción de los muchachos, la gente
les decía: Los muchachos. Nadie
de los niños quería ser guardia
nacional [policía de la dictadu
ra], todos los niños querían ser
guerrilleros: El Che Guevara era
una sombra que nos nublaba los
rostros atodos.
"Además, Samuel venía con

una carta en la que lo recomen
daba el poeta Boccanera.."
—Boccanera es un poeta argen

tino que vivió en México, trabaj ó
en México y que se vinculó tam
bién a nosotros, como todos los
exiliados,yéleramuy amigo míoy
por eso me mandó esataijeta con
Samuel. Como Samuel no tenía
donde quedarse, yo le dije "quéda
teenmi casa". Yoestabarecién ca
sado, había suficientes habitacio
nes y le dije "ahí quédate". Se que
dó unos meses, pero de ahí se fue

de Managua a la ciudad de León,
pero de León venía iba andaba en
las campañas de alfabetización, en
campañas devacunación...
—¿Qué otras actividades re

cuerda de él?

—Recuerdo que hizo también
un afiche para la Feria del Maíz

que hicimos aquí. No se utilizó
ese afiche porque resultaba muy
complejo para la comprensión,
pero hizo muchísimas carátulas
para la Revista de la Universidad
de León, para libros de poemas,
para revistas, pero no escribía en
tonces, era silencioso, muy educa
do, con mucho tacto, muy discre
to, gozaba con conocer a los poe
tas, de tratarlos, como a Carlos
Martínez Rivas, Ernesto Mejía
Sánchez, aErnesto Cardenal, alas
mujeres poetas y de pronto, un día
así como apareció, desapareció.
—¿Desapareció?
—Solo me dijo: "mevoyaLeón

a trabajar a la universidad", pero
resultó que no fue a León a tra
baj ar a la universidad: Samuel se
fue a incorporar a las milicias po
pulares sandinistas y a combatir
a la Contra, mot

"Era silencioso,
muy educado, con
mucho tacto, muy
discreto, gozaba
con conocer a los
poetas y tratarlos"
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El crítico literario nicaragüense asegura que de inmediato acogieron a Samuel. MARIASECCO
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POLÍTICA
IRREMEDIABLE

Muy austera
la cena, oigan

Ala clase empresarial le conviene y
le interesa entenderse con el poder
político. Lo peor que le puede ocu

rrir a un país desde el punto de vista económico es
que su Gobierno se enemiste con los protagonis
tas del mundo de los negocios y que tome medi
das para combatirlos. Miren ustedes nada más lo
que ha pasado en Venezuela para darse una idea
de las desastrosas consecuencias que tienen las
embestidas del aparato estatal en contra de los
sectores productivos.
Pero, lo más curioso de estas ofensivas anticapi

talistas es que apuntan directamente contra ciertos
empresarios o, en todo caso, contra un determina
do grupo de inversores y, al final, resulta que emer
ge una nueva casta de privilegiados. En la mentada
República bolivariana son los militares cercanos a
Maduro quienes se reparten ahora el pastely los que
acaparan los negocios. En la Cuba castrista existe
igualmente un clan de pudientes —los altos mandos
del partido comunistay los amiguetes de la dinastía
reinante, cómplices de las trapacerías de siempre—
que disfrutan de todos los lujos imaginables mien
tras que al pueblo le recetan austeridades y severísi
mas privaciones en nombre de la "Revolución". Es
más, hasta se permiten pregonar, en bárbaros esló
ganes propagandísticos, que la única alternativa al
"socialismo" es "la muerte". Así como lo oyen.
En un sistema como el

nuestro —de libre mercado

pero fatalmente contamina
do de corrupción— la rique
za está bajo sospecha porque
muchas fortunas han floreci

do, justamente, a la sombra
de los politicastros. Y, bueno,
los propios encargados de la
cosa pública son los primerí
simos en exhibir sus indiscutibles dotes para agen
ciarse a la brava los presupuestos del erario, para
apoderarse de bienes públicos o, ya en plan menos
depredador, cobrar suculentas comisiones al con
ceder contratos de carreteras o autorizar la cons
trucción de centros comerciales.
Esta semana, hemos visto que el presidente de la

República convocó, justamente, a un centenar de
grandes empresarios para compartir el pan y la saL
Fue una atenta invitación a una cena austera en la
que no figuraron platos extraños a nuestra idiosin
crasia sino viandas estrictamente autóctonas. Son
los usos de ahora, señoras y señores, los modos que
se llevan. Es más, creo que ni vino tinto sirvieron a
pesar de que en Baja California y otras regiones se
producen ya muy buenos caldos. Tampoco ofre
ciéronlos señores camareros del Palacio Nacional

tequilitas ni mezcalitos. Ni hablar del champán de
los tiempos del denostado Enrique Peña No estoy
seguro, con todo, de que tamaña frugalidad fuera
una buena estrategia porque, oigan, escancian por
ahí abundantes dosis de whisky de 18 años, de finos
digestivos o de licores exóticos y los mentados pa
tronos se ablandan y terminan por soltar más pla
ta para la rifa En fin, así fue y al final parece ser que
apoquinaron de todas maneras.
El asunto es que esos millones que se comprome

tieron a abonar hubieran podido ser utilizados, más
útilmente, en proyectos productivos. Es decir, en in
versiones para crear empleo, generar impuestos y
relanzar la economía Pero, caramba, por lo menos
ahí estuvieron los empresarios.

Creo que ni vino
tinto ni tequilitas ni
mezcalitos, pero al
final parece ser que

apoquinaron
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PEPE GRILLO
Morema ve. Morena en Hidalgo
Ante su ventaja abrumadora en los sondeos de opinión de cara
a la elección de junio, los militantes de Morena en Hidalgo
resolvieron, acaso para no aburrirse, pelearse entre ellos.
La discordia detonó porque al interior del movimiento hay
quienes quieren competir solos, y ganar solos, y otros que
quieren reeditar la coalición tradicional con el PT y el PES.
Lo curioso es que ambos grupos ya fueron ante la
autoridad electoral para anunciar sus propósitos, listo
responde, ya load hiñó usted, ai desencucntro a nivel de
dirigencia nacional.
El grupo que apoya la coalición es del bando del Yeidckol
Polevnsky, y lo® que quieren ir solos son del grupo que ahora
encabezan Alfonso Ramírez CuelJar y Bertha Luján.
La oposición, desarticulada y temerosa, no ha podido sacarle
provecho hasta este pleito familiar.

Afortunada coincidencia

El canciller ruso Sergéi La vro v dejó México complacido porque
había logrado, según él, cerrar un negocio de 50 helicópteros del
Ejército rojo para las fuerzas armadas mexicanas.
Las negociaciones avanzaban hasta que Hugo Rodríguez,
subsecretario del Departamento de Estado de Estados Unidos,
dijo durante una reunirá con un comité del Capitolio, que
México podría ser sancionado si concretaba la compra.
"Les hemos manifestado nuestra preocupación aJas
autoridades mexicanas", deslizó el diplomático.
Pocas horas después, por una afortunada coincidencia, fuentes
(fe la cancillería mexicana dijeron que no habrá ¡al compra de
helicópteros rusos.
La próxima ocasión que México piense adquirir equipo bélico,
antes de emprender la negociación, habrá que solicitar el visto
bueno del Departamento de Estado.
El patético show de El Lunares.

No hay manera de que el gobierno capitalino logre mantener en
prisión a Óscar Flores, conocido como £J Liumiys. uno délos jefes

déla banda criminal Unión Tepito.
En menos de una semana el delincuente ha sido liberado en dos
ocasiones por errores en el procedimiento seguido por la fiscalía
de la CDMX. O al menos eso argumenta el juez que ha resultado
sospechosamente quisquilloso.
Al Lunares se le acusa de una serie de delitos de alto
impacto como venta de drogas, extorsión, secuestro y,
a pesar de que nadie dice que sea inocente, es probable
que la próxima semana esté en la calle haciendo de las
suyas.
Es un espectáculo patético y descorazonador que abona a la
impunidad. Mientras los delincuentes se sigan saliendo con la
suya no tendremos remedio.
Género chico

La puesta en escena de las conferencias mañaneras se encasilla
en el género chico del vodevil. El desgaste es notable y no es
seguro si tiene vuelta atrás.
Ayer en Ja mañana, con una protesta de mujeres embistiendo
sobre las puertas de Palacio Nacional se le concedió la palabra a
un periodista que, interrumpiendo a sus compañeros, dijo que
el presidente había hablado sulicientede ieminicidios e hizo una
pregunta sobre otro tema.
El medio para el que trabaja desconoció al reportero y
lamentó su conducta. La pregunta obligada es ¿quién le
pidió al reportero cambiar de tema para no incomodar al
presidente?
La respuesta la saben todos los presentes. Se trata, como dicen
las señales, de una conferencia teledirigida más cercana a una
acción de propaganda que a un ejercicio periodístico.
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Javier
Camarena
Javier Camarería tuvo su gran
triunfo la noche del pasado en el
Palacio de Bellas Artes, Al cantar
el arta de ía ópera La hija, de! Re
gimiento,, de Donizetti, el largo aplauso del publi
co conmovió ai tenor. Lo siguiente fue hacer el
tas, el primero en México, y el cual cenó con otro
largo y emotivo aplauso, en ésa noche que tam
bién celebraba sus 15 años como cantante, Al fi

nal de la obra, otro extendido y cálido aplauso
para Javier y sus acompañantes. El reconoci
miento del público y cariño fue su gran triunfo.

Sheikh
Mahsour
El Manchester City fue excluido
de las principales competencias
de la UEFA, porque su dueño,
Sheikh incumplió los ordena
mientos de Fair Piay financiero. Es decir, infló los
monto® de dinero que les daban sus patrocina
dores. No daba tos números reaies en beneffcio

propio. Ahora, deberá pagar doble: 30 millones
de euros en sanciones y el retiro de su club de
las competencias. Un caso que no sólo debe
verse en el ámbito deportivo y las fi nanzas dei
equipo de fútbol, sino en la honorabilidad de una
institución que es centro de atención de miles de
personas, especialmente de |óvenes y niños.
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PAÍSLA CIENCIA EN

La mirada hacia la mujer.
Continuidades y cambios
Es en la repetición de conceptos y conductas patriarcales donde se encuentra la
perpetuidad de ideas y lenguajes violentos y sexistas. De esta manera, ¡as vejaciones
hacíala mujer están presentes en una línea de tiempo continuo
üse Paola Díaz Morales*

n Ja relación hombre
mujer existen practicas
que a lo largo del

tiempo se han normalizado;
practicasen las que la mujer ha
sido desvalorizada en distintos
ámbitos, como el afectivo,
sexual, laboral, psicológico o
educativo. La falta de un salario
igualitario, violencia física o
verbal son sólo algunas de sus
traducciones.
Mirando ai pasado, estas expe
riencias pueden reconocerse ca
si ai momento, desde los núcleos
familiares, hasta los entramados
sociales en los que Jas mujeres
participan. Nuestro país, lo sa
bemos, no escapa de este contex
to. Ya lo apuntó, en su momento»
Gabriel Careaga en su libro Mi
ios y fantasías tk la dase media en
México í 19741, en el que analiza
ba a la mujer desde :os únicos ro
les en que podía desarrollarse: la
madre, la hija y la esposa. En ca
da uno de éstos observó una frus
tración velada por una serie de
comportamientos que hoy se han
convertido en valores culturales,
como la a bnegación 3' el silencio

ante la figura masculina.
Ese tiempo remoto, al menos de
forma documental, data del siglo
XIX. De ello da testimonio d tra
bajo Fotógrafos extranjeros. Muje
res mexicanas. Siglo XIX12019).
Durante el Porfiriato, un grupo
de fotógrafos viajeros posaron la
cámara sobre los hábitos y cos
tumbres de las mujeres del Ist
mo de Tehuantepec. Yucatán y
Aguascalientes. Recogieron, al
gunos sin proponérselo, las ac
tividades que dieron tejido a re
laciones de poder en el hogar, el
trabajo, el sexo. La investigación,
además de poner bajo lupa la mi
rada foránea y el discurso de la
imagen, es precisa en su objetivo;
no justificar las acciones violen
tas del pasado con el argumento
de pertenecer a una época con
creta. ya que de este modo se na
turaliza la práctica y, por ende,
las violaciones recientes.
La publicación, coordinada por
el Dr. Fernando Aguayo, resca
ta las ideas, en materia de estu

dios de género, de las académicas
Alejandra García Quintanilla,
Maríe France Labrecque. Mar

garita Dalton, Landy Santana,
por mencionar algunas, Pero la
aportación de dicho trabajo des
cansa en el ánimo de cuestionar
estereotipos masculinos presen
tes hasta nuestros días. Ver; Íií
tps:f I www. íiísf ¿í irtoínora. edu. mxí
Im^siigadoii! FernandoAgmiio/Si
tePagesI luido, aspx
Tales estereotipos vieron su re
forzamiento. a nivel histórico,
en las guerras del siglo anterior,
donde la mujer asimiló que su lu
gar, cuando los soldados vuelven
a casa, sigue siendo la casa. He
aquí la idea clave: los roles, los
modelos, son construcciones y
asignaciones aprendidas por am
bas partes. El hombre aprendió
que era natural callarse tos horro
res vividos en la guerra y la mu
jer a no volver a poner a prueba
la idea del sustento masculino.
Es en la repetición de conceptos y
conductas patriarcales donde se
encuentra la perpetuidad de ideas
y lenguajes violentos y sexistas.

De esta manera, las vejaciones hacia la mujer están
presentes en una línea de tiempo continuo; ubicadas
en comportamientos dominantes, en alusiones de su
perioridad y en ej mareaje de diferencias discrimina
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torias, hasta extenderse, al día de hoy, por vehículos
institucionales, sociales y culturales.
Los movimientos surgidos en el periodo de los seten
ta a favor de la liberación femenina, los sufragios en
pos de su participación o la formulación de legisla
ciones que escuchen y observen el trato a la mujer,
de forma individual y colectiva, son Ja manifestación
del cambio gestado en la mente femeni na a lo Sargo
de los años.
Es necesario volver a observar las prácticas del ma
trimonio, la reproducción y el cuidado de los hijos
pues la mujer ocupa gran parte de su tiempo en estas
labores, sin permitirse incursionar en el mercado la
boral. Durante décadas, ella ha optado por no aban
donar sus actividades fuera del hogar para no rivali
zar con la dinámica realizada por el hombre.
Los esfuerzos en la formación de nuevas conductas
socioculturales han derivado en la creación de or
ganismos internacionales a favor de la mujer, co
mo ta Convención sobre la Eliminación de todas las
Formas de Discriminación contra la Mujer, que en
tró en vigencia en 19 81; o la Conven ción de Belem
do Para (1994), entidad intera
mericana diseñada para preve

nir, sancionar y erradicar la vio
lencia contra la mujer. En Mé
xico. la legislación operó a favor
con el Principio Fundamental de
Igualdad Jurídica entre Hombres
y Mujeres, y la reforma al artícu
lo 4* Constitucional, ambas en
19 74. A partir de este momen
to le siguieron la Ley del Institu
to Nacional de Mujeres l INMIT*
JERESj en 2001; también, la Co
misión nacional para prevenir y
erradicar la violencia contra las
mujeres de la Secretaría de Go
bernación, en el 2009, por men
cionar algunas,
Todos buscan efectos transver
sales palpables en la economía,
la inserción escolar, el empleo, la
expresión libre de la sexualidad
o el arte mismo ¡no está demás
mencionar el Museo de la Mujer,
en la Ciudad de México, y su ac
tual exposición Las mujeres traba*

¡adoras en el siglo XIX),
No obstante, las cifras de feminí
cidios, de desapariciones, los hos
tigamientos, los despidos injus*
titicados por embarazo, nos in
dican que la implementación de
mecanismos como las alertas de
género, los presupuestos públi
cos, las campañas son insuficien
tes. Pero decir que no se ha logra
do nada, sería minimizar las vo
ces de quienes han decidido ha
blar y adoptar un nuevo pensa
miento, ejecutado en el día a día.
El cambio en la mirada hacia la
mujer radicara en el desarrollo y
la persistencia de la conciencia,
en ambas partes; en la mujer, al
asumirse como una persona vi
sible y participativa en todas sus
esferas; en el hombre, al ver en
ella una aliada y no una esclava,
Ni antes, ni ahora, ni después,

El cambio en la mirada hacíate

mujer radicará en el desarrollo
y la persistencia de la conciencia

•ffstftjoto Díaz Moraks. Departamento
de Difusión dé Instituto José María Luisa

Mora. idiaitS'mtitutomora.edu.ím

httpsJ/www.facebook.com/Mu
seodeiaMüjerMsxkQ/pbQ*
tos/tí W93S46mGS324/

3203 nS639700569/?type*3&theater
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Respeto ante todo
En los Juegos Olímpicos de Tokio 2020 habrá mezquitas
móviles, con la finalidad de que atletas, funcionarios y
simpatizantes musulmanes puedan encontrar un lugar
donde rezar, como una forma de apoyar y honrar sus tra
diciones. La sala de oración constará de 48 m2, totalmen
te equipada: la parte trasera del camión se expande en
tan solo un par de segundos; además, incluye un área de
aseo con grifos y agua limpia antes de que ingresen los
feligreses a orar.

¡No cabe duda que estos JO van con todo, y bien que
los japoneses saben respetar las culturas!
VELOCIDAD Y EFICIENCIA

De acuerdo con estudios realizados por nPerf, firma re
conocida a nivel mundial en medición de velocidad en

internet, Totalplay, la compañía de telecomunicaciones
de Grupo Salinas, dominó el mercado en términos de
rendimiento de las conexiones fijas de internet durante
2019, y fue el primero en las pruebas de velocidad de car
ga, descarga y tiempo de respuesta (latencia).

Este estudio tiene como base decenas de miles de test

que realizaron los propios usuarios (980,679 pruebas).
Así, Totalplay tuvo la mejor velocidad de descarga en
2019, registrando el doble de velocidad que los operado
res tradicionales.

NPerf también reveló
que Totalplay rebasó a sus
competidores en latencia,
por lo que esta compañía
escala y conquista nuevas
metas en el sector de las

telecomunicaciones, para
convertirse en la mejor op
ción de conectividad para
los mexicanos. Con todas

estas ventajas que ofrece
al público, Totalplay es ¡el
Speedy Gonzáles de las te
lecomunicaciones! ¡bien!

LES LLUEVE SOBRE MOJADO

1. El argentino Carlos Ahumada Kurtz fue absuelto del de
lito de fraude, por lo que puede reclamar el préstamo de
400 millones de pesos que le hizo a Chayito Robles.

Chin, ella sí que va a palmar caro su amor al $, en vez
de haber recibido ayer flores y chocolates argentinos

2. Este martes 12, el PRI había lanzado el espot: #Echa
leLaCulpaALPRI, en un intento por resarcirse con la so
ciedad:"Muchos dicen que el PRI es el culpable de todo.es
el culpable de que tus hijos tengan educación gratuita",
decía el espot. Minutos después lo retiraron ante la de
tención de Emilio Lozoya.

Luego, el tricolor se desmarcó de él y exigió se aplique
la ley "agotando puntualmente el proceso judicial"... Y
eso que era "el Nuevo PRI"...

NO ES LO MESMO

Por cierto que, de dormir Emilito en el vecindario más
caro y exclusivo de España, (cada terreno se cotiza en
lmdd), pasó a dormir en los calabozos de la Policía Nacio
nal en Málaga. Después de un largo peregrinar (...) logra
mos la detención de "este individuo"—, puntualizó el Fis
cal General de la República, Alejandro Gertz Mañero.

Tsss, ni modo, no es lo mismo amar que ser amado...,
de ser director de la empresa de los huevos de oro que vos
quisisteis matar, eres un simple presidiario.

Por cierto que, de
dormir Emilito en el
vecindario más caro

y exclusivo de Espa
ña. (cada terreno se
cotiza en 1 millón de

dólares), pasó a dor
mir en los calabozos
de la Policía Nacional

española en Málaga.
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Sacapuntas

Peralta los instruye
Leyó la cartilla el subsecretario de la Segob, Ricardo
Peralta, a los legisladores de Morena, l>\ KM. PT
y PES. Ayer, en la Primera Asamblea Nacional de
Legisladores de la 4T, les dijo que deben transformar
"un pasado oscuro de corrupción e impunidad que
no queremos repetir" y trabajar para garantizar la
democracia y mantener la legitimidad del Presidente.

Ricardo
Peralta

Juan C
Romero

Panistas raspan al INE
Doble cara tiene el panismo en lo que al KiE se refiere.
Mientras apoya campañas de defensa al órgano
electoral, 39 de sus diputados federales avalaron la
controversia constitucional de Morena para que la
Corte revise los salarios de los consejeros. Y otros 14
de la bancada que dirige Juan Carlos Romero Hicks se
abstuvieron, pudiendo votar en contra.

Acuerdo por la seguridad
Convenio en favor de los capitalinos firmaron ayer
el secretario de Seguridad. Ornar García Harfuch, y
el titular del Consejo Ciudadano para la Seguridad
Ciudadana y Procuración de Justicia de la CDMX,
Salvador Guerrero. El acuerdo contempla combatir
robo a casa habitación, a negocio y extorsiones
telefónicas, y entregar recompensas a policías.

Salvador
Guerrero
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Nashieli
Ramírez

Silencio de Piedra
Brilla por su ausencia la titular de la CNDH, Rosario
Piedra, en el caso de los feminicidios. Nada ha dicho
del caso Ingrid, ni se ha preocupado por levantar la
voz por los crímenes contra mujeres. Todo lo contrario
a la ombudsperson de la Cl)\1\, Nashieli Ramírez,
quien se mantiene exigiendo castigo a los funcionarios
que filtraron las imágenes de la víctima.

Hay tiro
Pruebas de sus dichos exige el otro presidente de
Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, al presidente del
Tribunal Universitario de la UNAM, Eduardo López
Betancourt, quien lo acusa de ser la mano negra
detrás de las tomas de planteles. Para el diputado con
licencia, este señalamiento es parte de una campaña
de desprestigio en su contra.

Alfonso
Ramírez
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1 pasado miércoles 29 de enero, la relativa
E tranquilidad del fraccionamiento Stanza

Toscana del sector Valle Alto, en Culiacán,
Sinaloa, se vio interrumpida de forma
súbita por el aterrizaje de un helicóptero
de la Marina. Eran cerca de las dos de la
tarde cuando la aeronave posó sobre un

terreno baldío en medio de casas de nivel medio alto. Al
helicóptero ge subieron I res militares, quienes llevaban
en medio de empellones a un hombre vestido de civil.
Un paneo muestra camionetas de la Marina flanqueando
calles aledañas al fraccionamiento. Segundos después,
despegaron con rumbo a las instalaciones militares de la
zona. La acción duró apenas 10 minutos.
Más tarde se informó qué en un operativo encabeza

do por la Fiscalía General de la República, en conjunto
con la Secretaría de Marina y la Secretaría de la Defensa
Nacional, se había detenido a Ismael Quinteto Arellanes,
alias El Fierro, sobrino del narcotraficante Rafael Caro
Quintero. Se le ejecutó una orden de aprehensión con fines
de extradición. Este hombre fue requerido por la Corte de
Distrito del Este de Nueva York, la misma que juzgó a El
Chapo Guzmán y que ahora procesa al exsecretario de

Seguridad Genaro García Luna.
De acuerdo al gobierno de

EU, hay suficientes pruebas
para que El Fierro sea proce
sado por los delitos de tráfico de
drogas y posesión de armas de
fuego. "El acusado conspiró con
miembros de una organización
de tráfico de drogas para inun

dar Estados Unidos con grandes cantidades de heroína,
metanfetamina, cocaína y mariguana", dice un informe

hecho público.
Aunque los apellidos nos trasladan a la genealogía del

extinto Cártel de Guadalajara, la realidad es que Quintero
Arellanes trabajaba para el Cártel de Sinaloa. Se sabe que
estaba bajo el mando directo de Ismael El Mayo Zambada.

Por eso es inevitable hacer la comparación con el fallido
operativo del 17 de octubre, donde él gobierno aseguró y
después dejó en libertad a Ovidio Guzmán López, hijo del
El Chapo. Fuenteséhtéradas del caso señalan que un cui
dadoso trabajo de inteligenciaéVitó cometer los errores de
mesés atrás. La propia FGR reconoció en un comunicado
qué hubo intercambio de información con autoridades
estadounidenses. Además, esta acción ocurrió cuatro días
después de la polémica boda entre Grisel Guzmán López,
hija de El Chapo, para la cual dispusieron de la iglesia de
Nuestra Señora del Rosario, la más antigua de Culiacán.
Al gobierno de Estados Unidos no le agradó esta nueva
demostración de influencia por parte del grupo criminal.
Ayer, al salir de una reunión con empresarios, el em

bajador Christopher Landau declaró que el tema de la
seguridad preocupa a su país. "Sin seguridad no puede
haber crecimiento económico \ prosperidad", un axioma
que no es aceptado por el presidente López Obrador, cuan
do menos en público. Se sabe que el gobierno de Trump
seguirá presionando para la captura de capos. Una vez
superado el tema del muro y migración, la lucha contra las
drogas será la nueva bandera de campaña. Quizá pronto
reportaremos más operativos como el del 29 de enero.

CARLOSZUNIGAPEREZ@GMAiI COM

@CARLOSZUP

TRUMP SEGUIRA

PRESIONANDO

PARA

DETENCIONES
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Recuerdan la frase? En la campaña, ante
la acusación nunca probada de que AMLO

j recibía ayuda de los rusos, él hizo un vi
m ~ deo diciendo, de manera evidentemente

burlona, qu0íemAndresManueIouieh.St$
celebró su ingenio y buen humor para
enfrentar las acusaciones. Ahora que

es Presidente se dio la visita del canciller ruso, Sergei
Lavrov. Una reunión que sostuvo con Marcelo Ebrard,
la cual iba a durar 15 minutos se prolongó por casi una
hora. Nada que cuestionar; al final es bueno que tenga
reuniones productivas.

Sin embargo, después de la reunión el "camarada" mos
covita dijo a la prensa que estaba en pláticas con México
para una posible compra de helicópteros rusos. Esto no fue
inmediatamente aclarado por nadie de la administración
pública. Ni siquiera para decir que les cambiamos el avión
presidencial por unos 30 o 40 autogiros (no tengo idea de
cuánto valen, pero dado que está de moda la aeronave...).
Lo anterior prendió las alarmas en el Departamento

de Estado de EU, Si México compra material a Rusia,
de transporte y armamento, enfrentaría denuncias por
violación a la "Ley para contrarrestar a los adversarios
mediante sanciones" (sección
231 Ley ( \ VI S \). haciéndose
acreedor a sanciones. Es darle
una razón más a Trump para
seguir amenazando a México.

Si a eso se suma que al inicio
de la administración se cance

ló un pedido de helicópteros
a la empresa de EU Lockheed
Martin, nos podemos imaginar no sólo la "preocupación",
sino el desagrado de los vecinos. Sé que, como nación

soberana, México tiene la facultad de decidir sus compras,
con quien quiera y lo que mejor convenga. Este texto no
busca defender la compra de helicópteros ni rusos ni
estadounidenses. Los requiere el Ejército en su combate
al narcotráfico, los necesitan los guardabosques y para
atender casos de desastres naturales. Como el gobierno
mexicano se tardó en decir que no hay tratos formales, es
decir, que sólo se comentóeltema con Lavrov como mera
cortesía diplomática, peyó sin intención real de comprarlos,
tuvimos como país que sufrir una turbulencia una más
proveniente de EU, donde el siempre beligerante Trump
aprovecha cualquier oportunidad de movemos el tapete.

Seguramente la SRE no dijo nada en su momento ayer
viernes, a última hora, se filtró que no hay tratos con los
rusos para no molestar al ala dura de Morena que fes
tina cualquier acuerdo, así sea sólo de palabra, con aquel
país. Quizá, para la otra, Ebrard tendrá que pensar más
en el ala moderada de su partido, en la que milita AMLO,
quien ha decidido no provocar a Trump. Guardar silencio
sólo ocasionó problemas. Así, Relaciones Exteriores tuvo
que filtrar a una agencia noticiosa extranjera que siempre
no: con Rusia ni a la esquina. Demasiado tarde, no sólo
porque ocurrió después de una advertencia de EU, sino
porque probablemente la negativa va a molestar a Rusia,
Diría Jucingci, pero qué necesidad. Lo único que queda
para curar el susto es sacar nuestras bebidas "blancas" y
decir con vodka "salud" y con tequila "Vashe zdorovie!". Y
a los rusos recomendarles lo que cura todo mal, el mezcal.

VERONICAMALOCUZMÁM@GMÁ!íl ,COM

@MALOGUZMANVERO

LA REUNION

ENTRE

CANCILLERES
DURÓ 1 HORA
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1 gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro,
Ese dicen traicionado por la 4T, ya que la

contrapropuesta para firmar la anexión
del Estado al Insabi, nada tiene que ver con
lo acordado por el titular de ese instituto
Juan Ferrer. La salud de los jaliscienses,
en un torbellino político. Por cierto, la

Guardia Nacional, liberó el estacionamiento del aeropuerto
de Guadalajara, que estaba en manos de ejidatarios de El
Zapote. Estos se dicen despojados de los terrenos donde
se ubica la terminal aérea. AMLO y Álfaro se \erán las
caras hoy en la entidad.
COLIMA: El exgobernador Miguel Anguiano, ya en prisión,
se dice perseguido político por el gobernador Ignacio
Peralta. Un tribunal federal lo sentenció a devolver 515
millones de pesos por adquirir un crédito por 638 millones
en 2015, El problema es que no se sabe dónde quedaron
esos millones. Pasar unos años en la cárcel por una can
tidad de ese tamaño, ¿valdría la pena? Y, ¿el dinero apá?
COAH UI LA: La sección 5 del Sindicato de la Educación, es
la arena en la que lucharán los morenistas por la sucesión
al gobierno que encabeza Miguel Riquelme, quien persigue
al líder de esa sección, José Luis Ponce, para limpiar el
camino a otro de los hermanos
Moreira Valdés, Carlos. Los
hilos los quieren mover desde
el palacio de gobierno en Saltillo.
La dinastía, con todo el poder y
todo el dinero.
TLAXCALA: Se menciona en los
altos vuelos políticos de la en
tidad, queel gobernador priista
Marco Mena negoció con el presidente de la Comisión
Instructora de Juicio Político, el morenista José Méndez

Salgado, para salvar al edil priista de Huamantla, Jorge
Sánchez Jasso, y a cambio de exonerar a la alcaldesa de
Axocomanitla, Martha Palafox, del PT. Los expedientes
son de caricatura y ninguno iría a la cárcel por desvíos
financieros. La justica negociada.
CHIAPAS: Legisladores locales de Morena aliados a Ru
tilio Escandón, dieron una puñalada por la espalda a los
burócratas estatales al elevar de 52 a 60 años la edad
de jubilación y al incrementar la cuota del trabajador de
8% a 1111 del salario para su jubilación. ¿Morena con los
trabajadores y traiciona a sus empleados?
BAJA CALIFORNIA: El Congreso local aprobó la creación
del municipio de San Quintín, una región calificada como
la "barraca de esclavos oaxaqueños". Por la pizca, dueños
de huertos Ies pagan salarios de hambre. El gobernador
Jaime Bonilla, propondrá los nombres de concejales para
administrar la alcaldía.
AGUASCALI ENTES: La edil de la capital, Teresa Jiménez,
no puede ni con el cuidado de las escuelas. Con276 policías
cuidan 66 zonas escolares; muchas escuelas no cuentan
ni con un agente. De la seguridad ante la incontenible ola
de violencia, ni hablar.
EDOMEX: El fiscal Alejandro Gómez tiene un tesoro
informativo de 14 mil voces de extorsionadores. Estas se
encuentran en un banco que es sometido a análisis con
especialistas. Por si fuera poco, para atacar la extorsión en
la entidad, el gobernador Alfredo Del Mazo urgió revisar
el rastro de los teléfonos de donde parten las llamadas.

VSB@PODERYDINERO.MX

@VSANCHEZBANOS

MENA NEGOCIO

CON EL

PRESIDENTE DE
LA COMISIÓN
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AMOR
PERVERSO
En 2019,146 mujeres fueron asesinadas al día
por su pareja o por algún familiar. Es terrible
porque el terror proviene de un círculo íntimo

Nos encontramos en estado de emergencia nacional
por labrutalidad con la que acontecen las agresiones
contra las mujeres. En los medios de comunicación
se exponen desde agresiones con ácido hasta bru
tales asesinatos que se configuran en el tipo penal
de feminicidio por la evidente saña exhibida en la
consumación del crimen.

El caso de María Elena Ríos, la ejecutante musical
que fue atacada presuntamente por encargo de una
ex pareja, tuvo una nueva resonancia mediática esta
semana porque se filtraron unos audios en donde ella
se refería amorosamente al causante de su desgracia.
Este hecho implica una perversidad y además que
la vuelve a victimizar, puesto que la conversación
expuesta había acontecido hace mucho tiempo. Las
negras intenciones de difundir las grabaciones pasan
en que se pretende establecer que el diálogo amoroso
pasó recientemente, cuando en realidad fue hace
meses, pues posteriormente se dio el rompimiento
precisamente por los abusos que María Elena recibió
por parte de Juan Vera Carrizal el presunto autor
intelectual de tan abominable acto.
De acuerdo con la Organización de las Naciones

Unidas, la estadística indica que al 2019,146 mujeres
son asesinadas diariamente por su pareja o por algún
familiar. Esta cifra es terrible porque resulta que el
espacio público y las personas extrañas no son ni el
escenario ni los principales causantes de feminici
dios; sino qué el terror proviene en su mayoría del
círculo íntimo, del hogar o de los que se consideran
"seres queridos".
Durante el 2019,102 mil 101 mujeres fueron víc

timas de un delito, de acuerdo a las más recientes
estadísticas proporcionadas por el Secretariado Eje
cutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.
Este dato al mes de diciembre, se desprende que
hubo 890 feminicidios, los cuales acontecieron en
primer lugar en el estado de Veracruz con 152, Estado

de México con 108, Nuevo León con 61, Ciudad de
México 60 y de ahí de manera descendente el registro
hasta llegar a Yucatán con tres feminicidios y Baja
California Sur con dos.
La ola de asesinatos ocurrida en los años 90 en

Ciudad Juárez, Chihuahua, vino arevitalizar la lucha
feminista por visibilizar la gravedad de esos asesinatos
que contaban con el ingrediente de la misoginia a un
volumen tan elevado.

Así las leyes en nuestro país se han ido transfor
mando a lo largo délos últimos siete años y justo en
noviemb® de 2017 se logró que en las 32 entidades
se tipificara el delito de feminicidio como una expre
sión de odio hacia las mujeres, por eso causó tanta
extrañeza la pretensión por parte del Fiscal Alejandro
Gertz Mañero de quitar ese tipo penal.
La historia de Ingrid Escamilla es espeluznante,

la entrevista a su victimario repugna y enfurece
por el odio con él que acabó con la existencia de
esta jovencita. El primer feminicidio que acontece
en la Ciudad de México con esas características
sorprende con estupor a Claudia Sheinbaum, que
hasta hace poco alentaba la percepción de que en
la capital del país no acontecían esté tipo de delitos.
Y las víctimas de amores perversos tienen muchos
nombres, pero la naturaleza venenosa es la misma:
el odio exacerbado. Autoridades, por favor, hagan
algo ya. Ni una más por favor.

CONSUMMATUM: En 2019, los feminicidios del
país se registraron en 385 municipios del país de
los más de dos mil400 que conforman la República.
Las autoridades judiciales ya tienen un mapa para
establecer prioridades contra el feminicidio.

'Secretaria nacional de Gestión Social del PRI
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a demócrata opositora Nancy Pelosi está
convertida en la "dama de hierro" de Es

Ltados Unidos. Es la única política en el
mundo que no se ha dejado maniatar por
los desplantes, groserías y amenazas del
presidente Donald Trump, pero lo que
preocupa es si ella sola podrá frenarlo.

Pelosi. actual lideresa de la Cámara Baja, ha respondido,
una a una, las bravatas del magnate. El año pasado, Trump
la calificó de "loca"tras exigirle que dejara de investigar su
Presidencia. Ella contraatacó acusándolo de romper una
reunión con los demócratas por esa causa, y le advirtió
que estaba acostumbrada a los berrinches de sus nietos.
Parece que el mismo Trump sabe que si de alguien se

tiene que cuidar es de Pelosi quien, en otro capítulo de
su pleito, no tuvo reparo en frenar el presupuesto para
la construcción del tan cacareado muro fronterizo con
México, que hoy vuelve a ser promesa en la campaña de
reelección.

Los choques entre ellos no han parado desde que Trump
inició su mandato en 2017, los demócratas comandados
por Pelosi ya lo llevaron a un juicio político un hecho
histórico que aunque no lo separó del cargo, si lo puso
en aprietos,

En2007, Pelosi se convirtió en la primera mujer speaker
(presidenta) del Congreso,
y en 2019 consiguió regre
sar al puesto, algo que nadie
había hecho en más de 10

años. Es una política muy
fuerte, pero para ella sola
el reto es muy grande, si to 
mamos en cuenta que de los
nueve aspirantes demócra

tas que buscan la candidatura presidencial no se hace uno.
El más claro ejemplo fue el caucus de Iowa, no sólo

por el desastre en el conteo de votos, sino porque en las
preferencias lideraba ISerme Sanders y Joe Biden, pues
ni uno ni otro: el ganador fue Pete Buttigieg. En pocas
palabras, no hay un candidato que amalgame la fuerza
para enfrentar a Trump.

En el más reciente cruce de navajas, Pelosi se fajó con
él Presidente en el discurso anual del Estado de la Unión.
Al inicio de esa ceremonia, él no la quiso saludarla al
entregarle una copia de su mensaje y la dejó con la mano
extendida; al final del acto, ella decidió romper ese docu
mento en cadena nacional.

La líder demócrata dijo, a toro pasado, que el discurso
estaba plagado de mentiras, pero que no estaba planeado
romper el documento. El caso es que lo hizo. Ese hecho
borró el grandilocuente discurso de campaña (perdón)
del Estado de la Unión. La discusión se centró en si ella
hizo bien o mal.
Pelosi cumplirá 80 años el próximo 26 de marzo, de

los cuales 32 ha representado a San Francisco en la Cá
mara de Representantes, pero hoy lidera una oposición
demócrata diezmada y el problema es que Trump cada
día se hace más fuerte.
El reto es grande y el tiempo para frenar la reelección

del magnate cada vez es más corto. La verdad es que Pe
losi deberá sacar Dtro "as" de la manga o el mundo tendrá
que sufrir cuatro años más de un gobierno basado en las
amenazas y el chantaje.

ISRAEL.LOPEZ@HERALDODEMEXICO.COM.MX
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Ingrid detonó estallido
social; el ataque a los medios
La violencia contra las mujeres es innegable.

Distinta de la que genera el narco
tráfico, pero parte de esa Incontenible y
creciente criminalidad que en 2019 sumó
34 mil 582 asesinatos.

Desde 2012 ha crecido 157.5 por
ciento, según cifras del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública (SESNSP).

La guerra que Felipe Calderón declaró
en 2006 en un afán por legitimarse, sin
planeación, sin estrategia, tiene al país
sumido en los peores niveles de sangre
desde la Revolución.

Casi 300 mil muertos desde entonces.

El brutal asesinato de Ingrid Escamilla
el fin de semana pasado y la falta de 

tacto en el gobierno de Andrés Manuel López Obrador detonaron un estallido de
indignación social en todo el país.

No sólo las mujeres, los hombres, de todas las edades, de todos los estra
tos, condenaron la forma como Erick Fancisco Robledo, su pareja, la maltrató,
la humilló, la mató.

Lo confesó ante los policías que lo detuvieron.
Consta en video.
Y ahí surge precisamente la rabia, la furia, la movilización de las mujeres

que el año pasado marcharon dos veces agosto y noviembre  y que vandaliza
ron negocios, monumentos y hasta el Angel de la Independencia.

Pasando por la diamantina rosa que arrojaron al entonces secretario de
Seguridad, Jesús Orta, y que se convirtió en símbolo del movimiento.

Fue una conjunción de factores que buscaron salida y la hallaron.
La mal entendida propuesta del fiscal general Alejandro Gertz Mañero, quien

planteaba facilitar el proceso judicial en contra de los asesinos de mujeres.
De los feminicidas.
La movilización en la UNAM, que tiene parada Filosofía y Letras y la

Preparatoria 9 desde octubre y noviembre del año pasado, y la pobre respues
ta del rector Enrique Graue Wiechers, rebasado por el conflicto, que una mano
negra, mejor dicho morena, ha manejado.

Antes, el asesinato de Abril, maltratada por su esposo, hoy prófugo, ex eje
cutivo de Amazon y Elektra, y más.

Todos los días se conocen casos de violencia.
El ataque con ácido a la saxofonista de Oaxaca.
En 2019 se cometieron mil 6 feminicidios. Una locura.
El ex secretario de seguridad proponía que se eliminaran los actuales requi

sitos que deben cumplirse para que el asesinato de una mujer sea considerado
feminicidio.

Si simplemente se tipifica y se mantiene el delito de feminicidio como un
homicidio contra una mujer, éste debe tener el agravante y la penalidad más
alta, de 40 a 70 años, superior a la sentencia que actualmente se dicta para
homicidio calificado o agravado, ha dicho.

Acaso debió mantenerse la clasificación de feminicidio y sólo eliminar algu
nos de los siete requisitos que debe cumplirse para que se le considere como
tal y haya sentencia de entre 40 y 70 años, la que señala la ley.

El error de Andrés Manuel fue dar prioridad al anuncio de los dos mil millo
nes de pesos recuperados por Gertz Mañero para la rifa del avión.

Porque, como suele sucederle, se enredó.
Djjo que no quería que el tema feminicidio opacara su gran noticia, sí, sin duda.
Pero cuando aseguró que el tema ya se había discutido y que algunos me

dios como El Universal aprovechan momentos para armar campañas de difa
mación, no se refería a que no fuese importante o que no quisiera abordarlo.

Se refería a que Gertz Manera y él, desde la semana anterior, ya habían
explicado la propuesta.

Incluso había dicho que no se iba a mover nada, porque, como está la movi
lización en la UNAM, no era momento de hacerlo.

Pero esas benditas redes sociales, que tanto quiere, se le fueron encima
por su desafortunada, sin duda, declaración de que no le desviaran el tema.

La publicación de las fotografías en diversos medios de comunicación, que
circularon también en twitter y facebook, fue la gota que derramó el vaso.

Y se convocó a la marcha de ayer.
A Palacio Nacional, a la mañanera, donde el feminicidio fue abordado por Frida

Guerrera hasta que Carlos Domínguez, de Nación 21, pidió cambiar de tema.
Y surgieron las críticas.
Pero el punto que hizo estallar de nuevo las redes fue el decálogo que

Andrés Manuel presentó y que no dice nada nuevo.
Condena a la violencia, manifestación de apoyo a las mujeres y nada más.
Ninguna propuesta para acabar con la violencia, con los ataques.
Y tras ios errores señalados.
Con ese maltrato y acoso que existe en las calles, pero que generalmente

es más frecuente en casa.
Las mujeres son asesinadas por desconocidos, sí, pero también por sus es

posos, por sus novios, por sus parejas, en una sociedad machista que enseña
a los niños a exigir ser atendidos por las mujeres so pena de recibir un castigo
ejemplar. Diez al día. Aberrante.
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El ataque que la movilización de ayer cometió contra la Puerta Mariana en
Palacio Nacional y las visitas a los diarios Reforma y La Prensa son igualmente
reprobables.

Y no porque los medios de comunicación sean intocables, sino porque sig
nifica un atentado contra la libertad de expresión. Es equiparable a la que los
gobiernos han aplicado en la historia en distintas y diversas naciones.

Acaso ha habido exceso en la publicación de imágenes y los medios debe
rán hacer ajustes en una sociedad cada vez más cambiante, pero intimidar a
los periodistas y a los medios no es la solución, tal como dañar monumentos,
comercios y lo que se encuentre a su paso. ¿Qué soluciona eso?

La impunidad, que ronda el 99 por ciento en México, es lo que debe atacar
se. Dejar de producir machos en casa y combatir al crimen con la aplicación de
la ley y no sólo con abrazos. "
Vámonos: Otra vez El Lunares a las calles.

albermontmex@yahoo.es @albermontmex
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Aunque la propuesta de Andrés
Manuel López Obrador a los
empresarios que recibieron el
sablazo por el avión presiden
cial es que repartan los boletos
entre sus empleados, hay quie
nes creen que varios se van a
quedar con ellos.

Total, si el Presidente ya dijo
que no se va a transparentar la lis
ta de quienes compraron los bole
tos y con qué monto participaron,
no hay un incentivo real para re
partir lo que tan caro les salió.

Si eso ocurre, lo que al prin
cipio se planteó como una oca
sión "histórica" en la que todos
los mexicanos cooperarían pa
ra equipar hospitales públicos
acabará como un simple sorteo
en el que quienes tendrán más
oportunidades de ganar uno de
los 100 premios de 20 millones
de pesos serán aquellos ¡que ya
son millonarios!

En resumen: habrá un sor
teo y no una rifa, el premio será
dinero y no el avión presidencial,
la mayoría de los "cachitos" se
rá comprada por empresarios
y no por el "Pueblo Bueno", en
vez de transparencia habrá opa

cidad y, al final, el cuento será
muy similar a "El Dinosaurio" de
Augusto Monterroso: ...Y cuan
do despertemos, el avión presi
dencial ¡seguirá ahí!

ii m

El decálogo que ayer se aventó
al vuelo Andrés Manuel López
Obrador en su mañanera cuan

do una activista le pidió decir
qué acciones tomará su gobier
no contra los feminicidios acabó
siendo un listado de "qués"... sin
un solo "cómo".

Como postura política, que
dó clara, pero como plan de ac
ción nomás no se entiende cómo

ese catálogo de intenciones po
dría convertirse en hechos con
cretos en el combate a ese delito
que tanto lastima a la sociedad.

Y vaya que llamó la atención
el tono con el que el Presidente
contestó pues se le notaba mo
lesto y terminó su listado con un
"¿Ya?" que sonó más a reclamo
que a pregunta sincera. ¿Sera
que contestó con un decálogo
por que le urgía contar hasta 10?
Es pregunta que respira hondo.

demisfuentes iareforma.com
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BASURA Y LA RENO IV
La Colonia Renovación "La Reno", tiene su origen en el Tiradero de Basura
de Santa Cruz Meyehualco.

A finales de los años 70, vivían ahí cerca de 15 mil pepenadores, en muy
precarias condiciones, gracias al entorno caciquil que mantenía Rafael Gutiérrez
Moreno, "El Zar de la Basura".

Con el paso de los años, la Reno surgió de dos transformaciones que vale
la pena señalar.

La primera fue en 1988. El gobierno de la ciudad estableció en esa zona
el Proyecto "Alameda Oriente", en una superficie de 180 hectáreas, que com
prendía al tiradero y dos áreas circunvecinas, que se transformaron en el parque
Francisco I. Madero y el,parque ecológico Cuitláhuac.

En la Alameda Oriente hay instalaciones deportivas.
En el parque Cuitláhuac, en junio de 2019, la CDMX decidió "clausurar" y

desaparecer el Tianguis de Santa Cruz Meyehualco, que tenía más de 30 años
de haberse establecido.

Cerca de cinco mil tianguistas fueron desplazados de forma obligatoria.
Pero lograron un acuerdo con las autoridades y se trasladaron a su zona

norte, donde se reubicó una nueva zona comercial (informal), bautizada como
'Tianguis Cuitláhuac".

Estos acuerdos se dieron entre los líderes de los tianguistas y el gobierno
de la CDMX.

La segunda se dio con la construcción de las unidades habitacionales de
Santa Cruz Meyehualco y Renovación, que fue simultánea a la inauguración de
las áreas verdes colindantes.

Actualmente, Santa Cruz Meyehualco es una Colonia que se ubica entre
la Avenida Ermita Iztapalapa, al sur, y la avenida Genaro Estrada, al oriente.

Tiene una superficie de un kilómetro cuadrado y una población de 15 mil 831
habitantes (INEGISISGE Sistema de Información Social Georreferenciada, 2019).

La Reno, se ubica entre la Avenida Luis Méndez, al sur, y el Anillo Perifé
rico, al oriente.

Su superficie es de medio kilómetro cuadrado. Con una población de 15
mil 391 habitantes (Ibid).

Las dos colonias comparten muchas similitudes: su gente, en general, tra
baja dentro del Tianguis que se fundó en esa zona.

En las dos, no existe seguridad legal en la posesión de los inmuebles.
Las dos han padecido daños con los terremotos de 1985 y 2017.
Y, sobre todo, las actividades de reciclaje de residuos sólidos, son el eje

de su economía.

El proyecto de la "Alameda Oriente" se realizó con recursos públicos, que
tuvo como principal objetivo la reubicación de los pepenadores que vivían en
el tiradero.

A su lado, se instaló un predio de casas de cartón y lámina para 500 fa
milias, en una superficie de medio kilómetro cuadrado, que fue financiado por
Rafael Gutiérrez Moreno.

Los dos proyectos, tanto el inmobiliario financiado por el gobierno, como
las casas de cartón, con el tiempo, se transformaron en la Colonia Renovación.

No querían romper con el paisaje...

¿CÓMO ES LA RENO?
El Tiradero de Basura, cambió de nombre con los slogans del PRI: "Arriba y
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Adelante", 19701976; "La solución somos todos", 19761982; y "Renovación
Moral", 19821988.

Al Tiradero de Basura, asistía muchas veces el Presidente, los diputados o
diferentes funcionarios públicos, para dar legitimidad al Zar de la Basura.

Todos se comprometían a luchar: "En contra de la miseria", "A favor de la
integración social", y "A recuperar la dignidad de los pepenadores"... Cosas
que nunca sucedieron.

Con la muerte de Gutiérrez Moreno, en 1987, la misma población le quitó
el concepto "Moral" que acompañaba el nombre y, desde ese momento, se le
conoce sólo como Colonia Renovación, o La Reno.

Ahí se mantiene la vieja estructura caciquil que sigue anclada en el pasado.
Sus espacios de reunión y de trabajo permiten observarlo.
Por ejemplo, en el auditorio de la Unión de Pepenadores Rafael Gutiérrez

Moreno (espacio ligado al PRI y después al Partido Encuentro Social PES), los
dirigentes de los seleccionadores de basura anuncian todos los programas so
ciales (abasto, belleza, servicios, etc.).

Toda la comunidad debe participar y se le obliga a asistir a estos eventos.
En ese auditorio se desarrollan numerosos eventos de corte político, como

las reuniones del PRI con la visita de los aspirantes a las candidaturas locales.
Además de los programas sociales y la presencia del PRI y el PES, tam

bién sirvió como foro para celebrar las votaciones de la Secretaría General de
la Sección 1 del Sindicato de Trabajadores del Gobierno de la Ciudad de México
(Limpia y Transportes).

A su lado hay dos colonias: Santa María Aztahuacán y Chinampac de Juárez.
Las dos, son un claro ejemplo de todo lo que no funciona en la CDMX.

¿QUIÉN VIVE EN LA RENO?
En la Reno existen 42 grupos que trabajan en las áreas públicas (banquetas,
aceras, frentes de las casas, etc.) con 128 trabajadores.

Existen 16 Centros de Acopio en espacios privados, dedicados a trabajar
con los Residuos de Aparatos Eléctricos y Electrónicos (RAEE), con 170 reci
cladores.

Hay otros ocho grupos, con 45 seleccionadores en los espacios públicos,
dedicados a reciclar los residuos de las áreas de salud (que oficialmente está
prohibido).

Afuera de la Colonia Renovación, existen 136 trabajadores dedicados al
desmantelamiento de los aparatos.

Entre los habitantes hay una gran inquietud relacionada con la vivienda.
No tienen garantizada su propiedad.

Los daños a la salud, no les preocupan.
El trabajo se define con base a la solicitud de los líderes.
No se cuenta con ninguna restricción para el trabajo.
En la Reno, los hijos de Gutiérrez Moreno (Norma y Cuauhtémoc Gutiérrez

de la Torre), mantienen el control político y económico de los trabajadores y la
entrega de "beneficios".

También está Ignacia Valdés "La Nachita Pink" (hija de José Flores Valdés
"El Dientón", asociado al Zar de la Basura en Meyehualco).

Ella es la principal compradora de la basura del sector salud.
Los tres son los beneficiarios directos de los liderazgos de la Unión de

Pepenadores.
¿Alguna duda de quién manda?

LA CUEVA DEL DELFÍN
Hay mucho caciquismo en la basura... ¿La 4T cambiará esta forma de domi
nación?... NPI.

¡Vientos huracanados!, si no me mandan de ambulante al Tianguis nos
veremos por acá el próximo sábado...
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A TU SALUD
POR DESABASTO, DIRECTIVOS DE
HOSPITALES Y MÉDICOS, BAJO LUPA

GENOVEVA ORTIZ

La crisis de desataste de

medicamentos que se
empezó a. sentir desde
el año pasado, pero que
se ha agudizando en lo

que va del 2020, ya desató una
verdadera "cacería de brujas"
contra directivos y médicos de
institutos Nacionales de Salud y
Hospitales de Alta Especialidad.

Este jueves, en víspera de Día
de San Valentín, los titulares de
las secretarias de la Función Pu

blica (SFP), Irma Eréndiira Sando
val y de Salud, jorge Alcocer rea
lizaron la tercera "visita amisto

sa™ de Inspección al Hospital Juá
rez de México.

Este tipo de recorridos que ini
ciaron el pasado 7 de febrero en
los institutos nacionales de Pedia

tría lINPj y de Neurología y Neu
rocirugfa ÜNNN) según dijeion
tienen el propósito de conocer la
situación en que operan las insti
tuciones de salud, las principales
demandas de los pacientes, fami
lia res y persona 1 médico y. por su
puesto, los niveles de abasto de

medicamentos, que ha sido, desde
el año pasado, la queja más senti
da por parte de la población.

Antes que iniciaran estas visi
tas. el titular de la Comisión
Coordinadora de los Institutos

Nacionales de Salud y Hospitales
de Alta Especialidad (CCINS
HAE), Gustavo ReyesTerán acla
ró que estos centros de tercer ni
vel son órganos descentralizados
de la Secretaria de Salud, con

personalidad jurídica y patrimo
nio propios, así como con compe
tencias y facultades autónomas.

Por esta razón, dijo, "sus di
rectivos poseen, una. importante
responsabilidad en la plantación,
administración, operación y fun
cionamiento de esas unidades

médicas".

Y advierte que "ante las que
jas de pacientes, personal médico
y administrativo de algunos de
estos hospitales e institutos, des
de el ano pasado se han abierto
investigaciones por parte de las
órganos internos de control y se
actuará en consecuencia""..

la Función Pública informó

que realiza Investigaciones sobre

directivos de hospitales y empre
sas farmacéuticas por su presunta
responsabilidad en el desabasto de
medicamentos y hasta ahora ha
inhabilitado por diversas causas
con dos anos y multa resardtoria
por más de un millón de pesos, a
Grupo la:macos Especializados.

Asimismo, sancionó con tres

años v una multa de más de un mi
llón de pesas a Clínicas Periféricas
y Ambulatorias; con dos aflos y
mulita por 999 mil 440 pesos a Oc
iéis Sen: con das anos tres meses y
multa por 1 millón 88 mil 100 pesos
a Grupo laboratorios Imperiales
Pharraa, y con dos años y mull í de
876 mil 480 pesos a Aviso Medical

i a titular de la SFP Informó que
por el momento están en curso tres
auditorias eri el Hospital Juárez.

De los ,2.876 expedientes de
queja registrados por la Comisión
Nacional d!e los Derechos Huma

mis (CNDH), durante ei periodo
del 16 de noviembre de 2019 al 11 de

febrero de 2020, 552 (19.1%) co
rresponden al presunto hecho
vioiat.irio ¡de omitir suministrar

medicamentos por parte de las
autoridades del Sector Salud.
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RED
COMPARTIDA
UNA SEMANA MOVIDA
Ayer, el consejo técnico de

los CGTs de la UNAM se

pronunció por rechazar to
da forma de violencia y en
particular, la violencia de

género y reconocen como legitimas las
demandas que buscan erradicar este las
tre en la institución y demandé abrir los
planteles Oriente y Sur e invitaron a la
comunidad a establecer el diálogo como
una forma privilegiada para resolver di
ferencias que naturalmente existen en
tre la comunidad universitaria
Por cierto, fue una semana es

pecial. por la trascendencia
de lo ocurrido en el escenario

político nacional, con la cap
tura de Emilio Ijozoya. la pre

sentación de reformas al sistema de jus
ticia, ladi fusión del decálogo sobre femi
nicidto, en el Senado de la República
arrancó' el Parlamento Abierto sobre ou

tsourcing, para oir tudas las voces.
Hn este punto, ha trascendido en la

Cámara alta la intención de las y los
senadores de dejar abierta la puerta para
que se construya un dictamen consen
suado, por lo que se actúa y trabaja con
Juicio, sensatez, y prudencia,
Liberaron a Don Lucio Yáfte?.

García este viernes, luego de
permanecer un año preso
injustamente en el Penal de
Chiconautla por enfrentar a

un asaltante que intentó despojarlo de
un vi olí n, que es su medio de trabajo. Su
liberación llega luego de que el diputado
Faustino de la Cru?, Pérez pidiera al Fis
cal General Alejandro Gómez que se re
visara el caso y se otorgara la excarcela
ción,

Arca Continental, segunda
embotelladora más grande
de CocaCola en América

latina, reportó ante la BMV
un crecimiento de 4.5%',

para alcanzar los 162 mil 728 millones de
pesos al cierre del 2019. En cuanto al flujo
operativo, lia empresa informó de un
avance de 10.7 por ciento respecto a 2018.
tras finalizar el año en 30 rail 403 millo

nes de pesos, también la utilidad neta
aumentó 9,7% con respecto al mismo
periodo, para ubicarse en 9 mil 548 mi
llones de pesos
V I n la Primera Asamblea Nacio

nal Ordinaria de la Asociación

Nacional de Legisladores 4T,
estuvo presente la jefa de go
biernode la Ciudad de México,

Claudia Sheinbaum Pardo, quien en su
mensaje de bienvenida sostuvo; "la uni
dad es fundamental en estos momentos,

lo peor que podemos hacer es generar
desuniones por asuntos pequeños, el
pueblo nos demanda una transforma
ción de fondo y todos debemos estar a la
altura de las circunstancias'"..
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 JMafías Pascal

¡Todas somos Ingrid!

No existen adjetivos para significar el crimen contra la
joven de 25 años, Ingrid Escantilla. Como tampoco exis
ten palabras para mostrar la fragilidad de las mujeres fíen

te a la cultura feminicida. No, no ¡as hay. pero lo que sí hay en estos
tiempos de apertura, de reconocimiento y respeto a la paridad, de
que las mujeres han tomado en sus manos su propia defensa, es
reflexión y buenas intenciones.
La tarde de ayer viernes, en la Ciudad de México y en otras

ciudades del país se llevaron a cabo manifestaciones, marchas y
el grito unísono de las mujeres mexicanas de poner un alto al
pensamiento y acción feminicida.
£7 crimen de la delegación Gustavo A. Madero, de una joven a

manos de su pareja y los posteriores acontecimientos, con todo
y la difusión de imágenes reservadas a la investigación, dan el
motivo para mostrar el hartazgo, una vez más, sobre los homici
dios dolosos que deben ser tipificados como feminicidio.
Así es como, luego de conocer las exigencias de organizacio

nes de diversa índole pero que coinciden en salvaguardar la
seguridad de las mujeres en la ciudad de México y en todo el
país, el senador Ricardo Monrealplanteó que buscará en que se
legisle para que el feminicidio se tipifique en todo México y que
las penas llegnen a los 60 años.

Contrario, incluso, a la opinión del fiscal general de la Repú
blica, Alejandro Gertz Mañero, quien pretendería desaparecer
la figura del feminicidio de un eventual Código Penal Federal, el
líder de la mayoría morenista en la Cámara Alta, hizo un alto para
anunciar que presentará una iniciativa para incluir un titulo "V" en
la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de
Violencia, donde se establezca de manera clara y uniforme para
todo el país la tipificación del feminicidio, asi como las sanciones y
perspectiva de género en su investigación y enjuiciamiento.
El tema está en concordancia con el reclamo de mujeres de dis
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tintas esferas de la vida social, que están cansadas de tanto asesi
nato, tanta agresión y de que, de manera constante, se violenten
sus derechos más elementales. En la propuesta del coordinador
de Morena en el Senado se señala que comete el delito de femi
nicidio "quien prive de la vida por razones de género a una
mujer o a una persona por motivos de su identidad de género
como mujer".
Se considerará que existen razones de género o por motivo de

la identidad de género, cuando la víctima presente signos de vio
lencia sexual de cualquier tipo, se le hayan infligido lesiones o
mutilaciones previas o posteriores a la privación de la vida, haya
actos previos de violencia del sujeto activo en contra de la victi
ma, ya sea en el ámbito familiar, laboral, profesional, escolar o
social, entre otras, se puntualiza en la iniciativa de reformas que
ha de presentar el senador Ricardo Monreal.
Pero va más adelante, pues señala que cuando haya existido o

exista, entre el su jeto activo y la víctima, una relación personal
de índole sentimental, afectiva, de amistad o de confianza, si la
victima fue incomunicada, con o sin ánimo de lucro, cualquiera
que haya sido el tiempo previo a la privación do la vida, y cuan
do el cuerpo sea arrojado o depositado en un lugar público.
La iniciativa sugiere que a quien cometa el delito de feminicidio

se le impondrán de 40 a 60 años de prisión y de 750 a mil 500 veces
e! valor diario de la Unidad de Medida y Actualización.
fBasta, pues, ya del odio y castigo hacia las mujeres, bien por

esta buena intención del zacatecano!
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